

**МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
ГБУ НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
им. А. А. АЙДАМИРОВА
ОТДЕЛ НАЦИОНАЛЬНО-КРАЕВЕДЧЕСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ**



«ЧАРОДЕЙ ТАНЦА: МАХМУД ЭСАМБАЕВ»

К 95 ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

Грозный
2019

ББК 91.9:83

Ч-21

Махмуд Эсамбаев [Текст]: библиографический указатель. К 95-летию со дня рождения / Национальная библиотека Чеченской Республики им. А. А. Айдамирова; отдел национально-краеведческой литературы; сост. Духаева Я. Ю. – Грозный, 2019. – 71 с.

ББК 91.9:83

Национальная библиотека
Чеченской Республики
им. А. А. Айдамирова, 2019

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Махмуд Эсамбаев – народный артист СССР, народный артист РСФСР, Герой Социалистического Труда.

Имя Махмуда Эсамбаева является символом целой эпохи в истории отечественной культуры. Избрав по велению сердца сцену, он покориł своим высоким искусством целые поколения людей разных стран.

За долгую плодотворную творческую жизнь Махмуд Эсамбаев исполнил около 100 балетных партий, танцев-новелл, хореографических миниатюр. Многие из них признаны шедеврами мирового хореографического искусства. Каждый номер Эсамбаева – это, по сути, маленький спектакль. Он был не просто выдающимся актером, но и новатором-балетмейстером.

Махмуд Эсамбаев родился 15 июля 1924 года в селении Старые Атаги. Танцевал с раннего детства. С 1939 по 1941 годы учился в Грозненском хореографическом училище. В 15 лет был принят в Чечено-Ингушский государственный ансамбль песни и танца. В 19 лет – в Пятигорский театр музыкальной комедии. В годы Великой Отечественной войны он танцевал во фронтовой концертной бригаде на передовой, на строительстве оборонных сооружений, в военных госпиталях.

В 1944-1956 годах Махмуд Эсамбаев был солистом Киргизского театра оперы и балета, где исполнял главные партии в балетах «Лебединое озеро», «Бахчисарайский фонтан», «Спящая красавица» и др.

Оставив академическую сцену, Эсамбаев обратился к народному танцу. В 1959 году выступил со своей программой в Москве, затем в составе труппы «Звезды советского балета» посетил с гастрольями Францию, Южную Америку, где имел грандиозный успех.

Эсамбаев избирался депутатом Верховного Совета ЧИАССР, РСФСР, СССР. Был президентом Международного союза деятелей эстрадного искусства.

Великий танцор Махмуд Эсамбаев умер 7 января 2000 года на 76-м году жизни.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 13 июля 1984 года за выдающиеся заслуги в развитии советского хореографического искусства и в связи с шестидесятилетием со дня рождения народному артисту СССР Эсамбаеву Махмуду Алисултановичу присвоено звание Героя Социалистического Труда с вручением Ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот». Он награжден также орденами: «За заслуги перед Отечеством» III степени – за выдающийся вклад в развитие искусства танца; Дружбы Народов – за выдающиеся достижения в искусстве танца и плодотворную общественную деятельность; Отечественной войны 2-й степени.

В ходе работы над указателем были исследованы фонды отдела национально-краеведческой литературы, отдела государственной библиографии, использованы ежегодники «Летопись печати Чечено-Ингушской АССР», каталоги и картотеки Национальной библиотеки ЧР им. А.А. Айдамирова.

В указатель включены библиографические сведения за 1971-2019 гг.

Указатель состоит из следующих разделов:

- I. Публикации о М. Эсамбаеве на страницах периодической печати;
- II. Интервью с Махмудом Эсамбаевым;
- III. Литература о жизни и творчестве;
- IV. Стихи о Махмуде Эсамбаеве.

Объем включенных описаний составляет 510 библиографических записей, каждая из которых имеет свой порядковый номер и расположена в алфавитном порядке. Библиографическое описание соответствует ГОСТу 7.1. 2006. Данный указатель снабжен именным указателем.

Библиографический указатель предназначен для работников библиотек, преподавателей образовательных учреждений, работников средств массовой информации, студентов, а также для самого широкого круга читателей, интересующихся жизнью и творчеством Махмуда Эсамбаева, который посвятил свою жизнь развитию культуры и дружбе народов.

І. ПУБЛИКАЦИИ М. ЭСАМБАЕВА НА СТРАНИЦАХ ПЕРИОДИЧЕСКОЙ ПЕЧАТИ

На чеченском языке

- 1. Эсамбаев, М.** Сан маршалла шуьга! [Текст]:[поздравление с Новым годом своих земляков М. Эсамбаевым] /М. Эсамбаев//Ленинан некъ. – 1975. – 1 янв.
- 2. Эсамбаев, М.** Со воккхаве [Текст] /М.Эсамбаев//Ленинан некъ. – 1973. – 30 нояб.
- 3. Эсамбаев, М.** Со паспорта тӀе ца хьӀбжу [Текст]:[М. Эсамбаевн интернационализмах лаьцна йолу ойланаш] /М. Эсамбаев//Ленинан некъ. – 1987. – 24 май.

На ингушском языке

- 4. Эсамбаев, М.** Со паспорта тӀа хьӀжац [Текст] /М. Эсамбаев//Сердало. – 1987. – 26 май.

На русском языке

- 5. Эсамбаев, М.** В паспорт я не заглядываю [Текст]:[народный артист СССР делится мыслями об интернационализме] /М. Эсамбаев//Грозненский рабочий. –1987. – 22 мая.
- 6. Эсамбаев, М.** Духовные богатства – народ: и каждому человеку стремится с помощью широкой общественности открыть Советский фонд культуры [Текст]:[обращение правления Чечено-Ингушского республиканского отделения фонда] /М. Эсамбаев, Р. Ахматова//Грозненский рабочий. – 1989. – 8 февр.
- 7. Эсамбаев, М.** Искусство – народу [Текст]:[о гастрольях в Грозном Казахского академического театра оперы и балета им. Абая] /М. Эсамбаев, В. Крикунов//Грозненский рабочий. – 1984. – 1 июля.
- 8. Эсамбаев, М.** Махмуд Эсамбаев: «Час в день – физкультуре» [Текст] /М. Эсамбаев//Грозненский рабочий. – 1986. – 29 окт.
- 9. Эсамбаев, М.** Ритмы Махмуда [Текст]:[о своих творческих планах рассказывает народный артист СССР М. Эсамбаев] /М. Эсамбаев// Грозненский рабочий. – 1985. – 2 февр.
- 10. Эсамбаев, М.** Тысячи радуг [Текст]:[о дружбе русского и чечено-ингушского народа] // В братской семье советских народов.–Грозный: Чечено-Ингушское книжное издательство, 1982. – С.155-157.

На страницах печати СССР

11. **Эсамбаев, М.** Бедная Лиза и серый экран [Текст]: [личное мнение М. Эсамбаева по поводу выступления «Советской культуры», 1986, 26 окт. «Конфликт за голубым экраном», где раскрывался конфликт диктора Грозненской телестудии Л. Бердукаевой с коллективом] / М. Эсамбаев // Советская культура. – 1986. – 15 янв.
12. **Эсамбаев, М.** В паспорт я не заглядываю [Текст]: [Народный артист СССР М. Эсамбаев – делится своими мыслями об интернационализме] /М. Эсамбаев//Советская культура. – 1987. – 19 мая. – С. 3.
13. **Эсамбаев, М.** В прямой сопричастности [Текст] /М. Эсамбаев//Советский балет. – 1982. – № 2. – С. 2-3.
14. **Эсамбаев, М.** До новых встреч [Текст]: [гастроли в Орджоникидзе] /М. Эсамбаев//Социалистическая Осетия. – 1980. – 18 апр.
15. **Эсамбаев, М.** Доброта [Текст]: [М. Эсамбаев о доброте] /М. Эсамбаев//Вечерняя Москва. – 1985. – 9 марта.
16. **Эсамбаев, М.** «Живу без выходных» [Текст]: [Народный артист СССР М. Эсамбаев в гостях у газеты «Советская культура» делится опытом, как сохранить на долгие годы энергию и молодость] /М. Эсамбаев//Советская культура. – 1986. – 17 мая.
17. **Эсамбаев, М.** Книга братства [Текст]: [о братской дружбе народов Чечено-Ингушетии] /М. Эсамбаев//Красное знамя, Сыктывкар. – 1982. – 26 нояб.
18. **Эсамбаев, М.** Кто поможет «бедной Лизе» [Текст]: [Народный артист СССР М. Эсамбаев в защиту диктора Грозненского телевидения Л. Бердукаевой] /М. Эсамбаев//Советская культура. – 1988. – 14 янв.
19. **Эсамбаев, М.** Мой разговор с внуком [Текст]: [рассказывает народный артист СССР, кандидат в народные депутаты страны М. Эсамбаев] /М. Эсамбаев//Советская культура. – 1989. – 26 янв. – С. 1.
20. **Эсамбаев, М.** Светлый дом братства [Текст]: [к 60-летию образования ЧИАССР и 200-летию добровольного вхождения Чечено-Ингушетии в состав России] /М. Эсамбаев//Советская Россия. – 1982. – 1 окт.

21. **Эсамбаев, М.** Сияйте, тысячи радуг! [Текст]:[о Чечено-Ингушетии в братской семье советских республик] /М. Эсамбаев//Советская Башкирия. – 1982. – 7 сент.
22. **Эсамбаев, М.** Танцующий край [Текст]:[о танцевальной самодеятельности] / М. Эсамбаев // Мастера эстрады – самодеятельности. – М.: Вып. 3. – № 23. – С.78-43.
23. **Эсамбаев, М.** Тысячи радуг [Текст]:[о дружбе русского и чечено-ингушского народа] /М. Эсамбаев//Советская Башкирия. – 1982. – 7 сент.
24. **Эсамбаев, М.** Час в день – физкультуре [Текст] /М. Эсамбаев//Советская Калмыкия. – 1986. – 27 нояб.

II. ИНТЕРВЬЮ С МАХМУДОМ ЭСАМБАЕВЫМ

На русском языке

25. **Эсамбаев, М.** Волшебник танца [Текст]:[на вопросы журналистов отвечает народный артист СССР М. Эсамбаев] / Записали В. Щетинин, Ю. Степанов // Грозненский рабочий. – 1988. – 26 июня.
26. **Эсамбаев, М.** Танец – сказка [Текст]:[интервью дает народный артист СССР М. Эсамбаев] / Записала Л. Калита // Грозненский рабочий. – 1979. – 1 июля.
27. **Эсамбаев, М.** «Танец – это целый мир» [Текст]: [на вопросы корреспондента отвечает М. Эсамбаев] / Интервью вел А. Горнов // Комсомольское племя. – 1981. – 22 авг.
28. **Эсамбаев, М.** «Я все время бегу...» [Текст]: [интервью с М. Эсамбаевым] / Записала М. Гортикова // Малика. – 1996. - № 1. – С. 20-21.

На страницах периодической печати СССР и России

29. **Гудкова, Л.** 108 поз «Золотого бога» [Текст]: [интервью с М. Эсамбаевым] / Л. Гудкова // Клуб и художественная самодеятельность. – 1975. – № 3. – С.22-23.
30. **Эсамбаев, М.** «Без души нет искусства» [Текст]:[беседа с М. А. Эсамбаевым] / Записал Б.Князев //Социалистическая индустрия. – 1973. – 15 дек.
31. **Эсамбаев, М.** В четверг в «Смене» [Текст]:[рассказ М.Эсамбаева о себе] /Записал О. Загоруйко //Смена [Калинин]. – 1971. – 7 окт.

32. **Эсамбаев, М.** Вечный Эсамбаев [Текст]: [беседа с народным артистом СССР М. Эсамбаевым в связи с его гастрольями в Крыму]/Записала С. Кондрашова //Крымская правда. – 1982. – 23 окт.
33. **Эсамбаев, М.** Выразительное слово движений [Текст]: [беседа с народным артистом СССР М. Эсамбаевым, с Всесоюзного фестиваля «Белорусская музыкальная осень»] / Записал А. Емельянов // Чирвоная змена. – 1977. – 24 нояб.
34. **Эсамбаев, М.** «Другой жизни для себя не мыслю» [Текст]: [интервью народного артиста СССР М. А. Эсамбаева] /Записал А. Длугач//Спортивная жизнь России. – 1984. – № 11.
35. **Эсамбаев, М.** Если бы дедом Морозом был я... [Текст]: [беседа с Героем Социалистического Труда, народным артистом М. А. Эсамбаевым] /Записала Л. Клименко//Советская Калмыкия. – 1987. – 1 янв.
36. **Эсамбаев, М.** Забыть нельзя [Текст]: [интервью дает М. Эсамбаев во время гастролей в г. Перми] /Беседу вел Ю. Надеждин//Вечерний Пермь. – 1977. – 9 июля.
37. **Эсамбаев, М.** И пленник, и волшебник [Текст]: [интервью дает М. Эсамбаев] /Вела Л. Фокина//Вечерний Ростов. – 1976. – 24 марта.
38. **Эсамбаев, М.** Избранник Терпсихоры [Текст]: [интервью корреспондента газеты с народным артистом СССР, танцовщиком М.Эсамбаевым] /Интервью вела С. Ефременко //Комсомолец Киргизии. – 1982. – 5 июня.
39. **Эсамбаев, М.** Ключ к танцу [Текст]: [интервью с М. Эсамбаевым] /Записал Р. Караев//Комсомолец Дагестана. – 1971. – 28 авг.
40. **Эсамбаев, М.** Махмуд Эсамбаев [Текст]: [интервью дает М. Эсамбаев] /Беседу вел Э. Церковер//Неделя. – 1981. – № 26. – 22-28 июня. – С. 13.
41. **Эсамбаев, М.** Махмуд Эсамбаев [Текст]: [гастроли в Одессе] /Беседу вел Ф. Кохрихт //Знамя коммунизма, Одесса. – 1984. – 1 янв.
42. **Эсамбаев, М.** Махмуд Эсамбаев: Секреты творческого долголетия [Текст]: [беседа с танцовщиком в связи с гастрольями в Молдавии] /М. Эсамбаев //Молодежь Молдавии. – 1984. – 7 янв.

43. **Эсамбаев, М.** Махмуд Эсамбаев: По сути своей я спортсмен... [Текст]:[интервью М. Эсамбаева] /Записал А. Шерипов //Советский Союз. – 1986. – № 10. – С. 37.
44. **Эсамбаев, М.** Мой учитель – народ [Текст]:[гастроли Эсамбаева в Белоруссии] /Записал В. Лукша //Сельская жизнь. – 1973. – 21 янв.
45. **Эсамбаев, М.** Неистовый Эсамбаев [Текст]:[интервью с народным артистом СССР М. Эсамбаевым] /Записал А. Длугач //Лесная промышленность. – 1987. – 15 авг.
46. **Эсамбаев, М.** «Не представляю жизни без танца...» [Текст]: [интервью с народным артистом СССР, танцором М. Эсамбаевым из Чечено-Ингушской АССР] /М. Эсамбаев//Молдова. – 1984. – № 3. – С. 37.
47. **Эсамбаев, М. А.** Познаешь – полюбишь [Текст]:[гость фестиваля «Дружба» М. Эсамбаев делится мыслями о интернационализме и искусстве] /Беседу вела Ю. Зейкан//Закарпатська правда. – 1988. – 4 авг.
48. **Эсамбаев, М.** Поэма в танце [Текст]:[интервью с танцовщиком М. Эсамбаевым] /Записала Ларионова //Путь к коммунизму (Казахская ССР). – 1980. – 6 мая.
49. **Эсамбаев, М.** Поэма в танце [Текст]:[интервью с танцовщиком М. Эсамбаевым] /Записал Л. Юхневич //Огни Мангышлака. – 1980. – 24 апр.
50. **Эсамбаев, М.** Радость жизни [Текст]:[беседа с танцовщиком М. Эсамбаевым] /М. Эсамбаев//Звезда Прииртышья. – 1980. – 20 мая.
51. **Эсамбаев, М.** Секрет его молодости [Текст]:[интервью с Героем Социалистического Труда, народным артистом СССР о физической культуре и здоровье человека] /М. Эсамбаев//Смена. – 1985. – № 13. – С. 21-22.
52. **Эсамбаев, М.** Сотворивший танец [Текст]:[интервью дает М. Эсамбаев во время гастролей в Чувашии] /Беседу вел Ю. Кириллов //Советская Чувашия. – 1977. – 1 апр.
53. **Эсамбаев, М.** «Танец – моя радость, мое счастье» [Текст]: [интервью Народного артиста СССР, Героя Социалистического Труда М. Эсамбаева] /Беседу вел Л. Горнов //Театральная жизнь. – 1984. – № 15.
54. **Эсамбаев, М.** «Танец – моя радость, моя боль и надежда» [Текст]:[интервью с народным артистом СССР М. Эсамбаевым] /Провел В. Бессарабов //Советская Колмыкия. – 1984. – 20 окт.

55. **Эсамбаев, М.** Танец на всю жизнь [Текст]: [интервью М. Эсамбаева] / Записал Ю. Рослый // Огонек. – 1985. – № 1. – С. 19.
56. **Эсамбаев, М.** Танец становится представлением [Текст]: [беседа с народным артистом СССР М. Эсамбаевым] / Записал Ю. Токарев // Культура и життя (Киев). – 1980. – 16 марта.
57. **Эсамбаев, М.** «Танец – это жизнь» [Текст]: [интервью с Народным артистом СССР М. Эсамбаевым] / Записал В. Бессарабов // Комсомолец Калмыкии. – 1984. – 20 окт.
58. **Эсамбаев, М.** «Танцем я служу людям» [Текст]: [интервью Героя Социалистического Труда, народного артиста СССР М. Эсамбаева] / Беседу вели: А. Казиханов, Г. Меликянц // Известия. – 1984. – 12 июля.
59. **Эсамбаев, М.** «Танцуя, труд свой посвящаю людям» [Текст]: [беседа с народным артистом СССР] / Вели: А. Казиханов, Г. Меликянц // Ленинчил жяш. – 1984. – 28 авг.
60. **Эсамбаев, М.** Чародей танца [Текст]: [беседа с М. Эсамбаевым в связи с его гастрольями в Майкопе] / Записал А. Кирнос // Адыгская правда. – 1978. – 15 апр.
61. **Эсамбаев, М.** Чародей танца [Текст]: [беседа с народным артистом СССР М. А. Эсамбаев] / Записал С. Макаров // Гудок. – 1976. – 12 июня.
62. **Эсамбаев, М.** Чародей танца [Текст]: [беседа с М. Эсамбаевым] / Записал А. Драгомирецкий // Молодь Украины. – 1973. – 4 нояб.
63. **Эсамбаев, М.** Читать – тоже искусство [Текст]: [беседа с Героем Социалистического Труда, депутатом Верховного Совета СССР, народным артистом СССР М. Эсамбаевым] / Записал В. Котыхов // В мире книг. – 1986. – № 10. – С. 30-31.
64. **Эсамбаев, М.** Что вы за человек, Махмуд? [Текст]: [беседа с танцором М. Эсамбаевым] / Записали Г. Таубин, И. Корнева // Эдази. – 1973. – 23 дек.
65. **Эсамбаев, М.** Это счастье – служить народу [Текст]: [беседа с М. Эсамбаевым] / Записал А. Разин // Советская торговля. – 1982. – 6 июля.
66. **Эсамбаев, М.** «Я буду долго танцевать» [Текст]: [интервью с народным артистом СССР М. Эсамбаевым. К фестивалю «Белорусская музыкальная осень» в Минске] / М. Эсамбаев // Знамя юности. – 1975. – 18 нояб.
67. **Эсамбаев, М.** Я буду танцевать [Текст]: [беседа с танцовщиком М. Эсамбаевым] / Записал Б. Муллокандов // Огни Алатау. – 1980. – 20 мая.

68. Эсамбаев, М. Маг танца [Текст]: [беседа с Народным артистом РСФСР М. Эсамбаевым] / Записали Л. Гуков, В. Лукша // Чырвоная змена. – 1971. – 22 июля.

69. Яхъяев, А. Великий танцор [Текст]: [последнее не опубликованное интервью Героя Социалистического Труда, народного артиста СССР М. А. Эсамбаева] / А. Яхъяев // Наша газета. – 2004. – 18 июля.

III. ЛИТЕРАТУРА О ЖИЗНИ И ТВОРЧЕСТВЕ ЭСАМБАЕВА

Книги

На чеченском языке

70. Матиев, В. Культура кхиаран тегланах [Текст]: [М. Эсамбаевх лаьцна] / В. Матиев // Йоккха Атагла а, атаглой а. – Грозный: Чечено-Ингушское издательско-полиграфическое объединение «Книга», 1990. – С. 78-79.

71. Матиев, В. Культура кхиаран тегланах [Текст]: [М. Эсамбаевх лаьцна] / В. Матиев // Йоккха Атагла а, атаглой а. – Грозный: Чечено-Ингушское издательско-полиграфическое объединение «Книга», 1991. – С. 91-95.

72. Нашхоев, Р. Хелхаран поэт [Текст]: [М. Эсамбаевх] / Р. Нашхоев // Сан заманхой. – Грозный, 1975. – С. 33.

на русском языке

73. Ахматова, Р. С. Сын горца [Текст]: [о М. Эсамбаеве] // Зарево Октября. – Грозный: Чечено-Ингушское книжное издательство, 1967. – С. 15-37.

74. Байраков, И. А. Культурно-бытовые учреждения [Текст]: [о чеченских артистах и М. Эсамбаеве] / И. А. Байраков // Чеченская Республика: природа, экономика и экология. – Грозный: Издательство Чеченского государственного университета, 2006. – С. 305.

75. Встреча народного артиста СССР, депутата Верховного Совета СССР М. Эсамбаева с преподавательским составом ЧИГУ [Фото] // История Чеченского государственного университета. 1938-2018 гг. – Грозный: АО «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2018.

76. Гешаев, М. Махмуд Эсамбаев [Текст] / М. Гешаев // Знаменитые чеченцы. – Грозный, 1999. – С. 522.

- 77. Горнов, А.** Богатства культуры – народу [Текст]: [в Чечено-Ингушетии прошла учредительная конференция Чечено-Ингушского отделения Советского фонда культуры, избравшая правление во главе с народным артистом СССР М. Эсамбаевым] / А. Горнов // Блокнот агитатора. – Грозный, 1987. – №. С.24-27.
- 78. Горнов, А.** Образ мира в танце явлений [Текст]: [очерк о М. Эсамбаеве, народном артисте СССР] / А. Горнов // Восхождение к творчеству. – Грозный, 1986. – С. 7-8.
- 79. Горнов, А.** Шаг к будущему [Текст]: [Народный артист СССР Махмуд Эсамбаев] / А. Горнов // Восхождение к творчеству: Очерки. – Грозный, 1986. – С. 101.
- 80. Горнов, А.** Три встречи [Текст]: [с режиссером киностудии им. А. М. Горького С. А. Мамиловым («М. Эсамбаев», «Лезгинка», «Дамское танго»)] / А. Горнов // Восхождение к творчеству. – Грозный, 1986. – С. 56-65.
- 81. Джабиров, И.** Таким он и остался... [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / И. Джабиров // Родные силуэты: Исторические очерки и исследовательские статьи. – Грозный: ФГУП «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2011. – С. 232-243.
- 82. Джабиров, И.** Махмуд Эсамбаев [Фото] / И. Джабиров // Родные силуэты: Исторические очерки и исследовательские статьи. – Грозный: ФГУП «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2011. – С.175.
- 83. Ибрагимов, М. М.** Культура, образование, наука [Текст]: [о Махмуде Эсамбаеве] // История Чечни Т. 2. – Грозный, 2008. – С. 695.
- 84. Исаев, А.А.** Развитие социально-культурной сферы. Дальнейшая европеизация чеченской культуры и трансформация культурных предпочтений чеченского населения [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / А. А. Исаев // Эхо тысячелетий. – Грозный: АО «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2015. – С.388.
- 85. Исмаилов, У.О** Махмуде Эсамбаеве [Текст] / У. Исмаилов // Мой жизненный путь. – Грозный: ФГУП «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2013. – С.187-196.
- 86. Кандидаты народа** [Текст]: [по выборам в Верховный Совет СССР от ЧИАССР: А.С. Арсамаков, А.В. Власов, С.В. Михалков, М.А. Эсамбаев, Л.К. Черкунова] // Блокнот агитатора. – Грозный, 1979. – № 4. – С.5-22.

- 87. Караев, Р.** Махмуд лучезарный [Текст] / Р. Караев // Чеченский ракурс. – Грозный: АО «Издательско-полиграфический комплекс» «Грозненский рабочий», 2018. – С. 18-22.
- 88. Кусаев, А.** Волшебник танца [Текст]: [о Махмуде Эсамбаеве] / А. Кусаев // Чечня: годы и люди. – Грозный, 2007. – С. 363.
- 89. Махмуд Эсамбаев** в фильмах «Я буду танцевать» и «В мире Танца» [Фото] / Р. Хакишев // Чеченский государственный драматический театр им. Х. Нурадилова. – [Б. м.: б. и.]. – С. 252.
- 90. Махмуд Эсамбаев** с учащимися Чечено-Ингушской студии в ГИТИСе, 1971 г. Москва [Фото] / Р. Хакишев // Чеченский государственный театр им. Х. Нурадилова. – [Б. м.: б. и.]. – С. 144.
- 91. Музакаев, Д.** Король танца [Текст]: [о Махмуде Эсамбаеве] / Д. Музакаев // «Вайнах» – жизнь моя. – Грозный, 2010. – С. 171.
- 92. Музакаев, Д.** Чеченская национальная хореография [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / Д. Музакаев // Чеченская культура – от традиционности к современности. – Грозный: ФГУП «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2012. – С. 102-103.
- 93. Нашхоев, Р.** Чародей танца [Текст]: [документальная повесть] / Р. Нашхоев. – Грозный, 1971. – 95 с.
- 94. Нашхоев, Р.** Чародей танца [Текст]: [документальная повесть] / Р. Нашхоев. – Грозный, 1980. – 111 с.
- 95. Пахаев, М. А.** Атагинцы, внесшие большой и ценный вклад в развитие чеченской, российской и мировой культуры. Эсамбаев Махмуд [Текст] / М. А. Пахаев, М. // Старые Атаги. Личности, события, факты. – Грозный: ФГУП: «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2012. – С. 153.
- 96. Чокаев, К. З.** Слово о Махмуде Эсамбаеве [Текст] / К. З. Чокаев // Тернистый путь в науку. – Грозный, 2010. – С. 273-274.
- 97. Эльбуздукаева, Т.** Литература, искусство, просветительская деятельность в 1950-1980-е годы [Текст]: [О М. Эсамбаеве] / Т. Эльбуздукаева // Культура Чечни: XX век. – Грозный: Издательство АН ЧР, 2012. – С. 277.
- 98. Эсамбаев Махмуд Алисултанович:** народный депутат СССР по Шалинскому национально-территориальному избирательному округу № 678 // Блокнот агитатора. – Грозный, 1989. – № 19. – С. 25-26.

На страницах печати СССР и России

- 99. Ахмадов, Я.** Культурный подъем [Текст]: [О М. Эсамбаеве] / Я. Ахмадов, Э. Хасмагомадов // История Чечни в XIX-XX веках. – Москва, 2005. – С.918.
- 100. Бейлин, А.** Махмуд Эсамбаев [Текст] / А. Бейлин // Воображаемый концерт (Рассказы о мастерах советской эстрады) – Л., «Искусство», 1971. – С.154-158.
- 101. Бут, Н. Я.** Махмуд Эсамбаев: Народный артист СССР [Текст] / Н. Я. Бут // Живопись. Графика: Каталог выставки. – М.: Советский художник, 1983. – № ил. 23.
- 102. Великий** Махмуд Эсамбаев с молодыми артистами Чеченского театра [Фото] / А. Гапаев // Чеченский драматический театр. – Нальчик: ООО «Тетраграф», 2015. – С. 273.
- 103. Гешаев, М.** Махмуд Эсамбаев [Текст] / М. Гешаев // Чеченский след на российском снегу. – М., 2003. – С. 64.
- 104. Гешаев, М.** Махмуд Эсамбаев. Танец над бездной [Текст] / М. Гешаев. – М.: МусаИздат, 2009. – 612 с.
- 105. Гешаев, М.** Махмуд Эсамбаев в российской и мировой культуре [Текст] / Сост. Х. Туркаев // Чеченцы в истории, политике, науке и культуре России. – М., 2008. – С. 601.
- 106. Горнов, А.** Образ мира, в танце явленный [Текст]: [О М. Эсамбаеве] / А. Горнов // Магический кристалл. – Саратов, 2003. – С. 13.
- 107. Загороднюк, В.** Маленькие тайны гордого Махмуда [Текст]: [рассказы, воспоминания, новеллы, интервью] / В. Загороднюк. – Москва, 2001. – 255 с.
- 108. Исаева, Р. М.** Танцевальное искусство [Текст]: [О М. Эсамбаеве] // Чеченцы. – М.: Наука, 2012. – С.539-540.
- 109. Кадиев, Д.** Народный артист СССР, Герой Социалистического Труда Махмуд Эсабаев [Фото] / Д. Кадиев // Грозный – столица Чеченской Республики. – Москва, 2003. – С.162.
- 110. Кадиев, Д.** Чечено-Ингушская АССР [Текст]: [О М. Эсамбаеве] / Д. Кадиев // Чеченская Республика глазами созидателя. – Москва, 2007. – С.94.
- 111. Махмуд Эсамбаев** – легенда чеченской и мировой эстрады [Фото] // История и культура чеченского народа. – М.: Издательство «Реал-Груп», 2002. – С.129.

112. **Махмуд Эсамбаев** [Фото] / П. Тихомиров // Есть такой театр... – М.: Пробел-2000, 2013. – С.
113. **Музыканты и художники Чечни**[Текст]: [упоминание о М. Эсамбаеве] // История и культура чеченского народа. – М.: Издательство «Реал-Групп», 2002. – С. 117.
114. **Мусаев, А.** Махмуд Эсамбаев [Текст] / А. Мусаев. – М.: Молодая гвардия, 2011. –
115. **Нашхоев, Р.** Творческое наследие Махмуда Эсамбаева и его роль в сближении культур народов России и мира [Текст] // Культура Чечни. – Москва, 2002. – С. 277-285.
116. **Нашхоев, Р.** Творческое наследие Махмуда Эсамбаева и его роль в сближении культур народов России и мира [Текст] // Культура Чечни: история и современные проблемы. – Москва, 2006. – С. 431.
117. **Нунуев, С.-Х. М.** Махмуд Эсамбаев [Текст] // Чеченцы. – Москва, 2008. – С. 342.
118. **Пожидаев, Г.** Повесть о танце [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / Г. Пожидаев // М., «Молодая Гвардия», 1972. – С.176.
119. **Тихомиров, П.** О театре в разные годы [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / П. Тихомиров // Есть такой театр... - М.: Пробел-2000, 2013. – С.195-198.
120. **Туркаев, Х. В.** Во имя общего Отечества. Чеченцы в истории, политике и культуре России [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / Х. В. Туркаев // Жажда неутоленная. – Москва: Молодая гвардия, 2007. – С. 35.
121. **Шереметьевская, Н.** Слово о мастерах [Текст]: [Махмуд Эсамбаев] / Н. Шереметьевская // Мастера эстрады –самодеятельности. – М.Вып. 3. – № 23. – С.78-87.
122. **Эсамбаев Махмуд Алисултанович**[Текст] //Большая Советская энциклопедия. – Москва: Издательство «Советская энциклопедия», 1978. – С. 724.
123. **Эсамбаев М.:** Советский артист балета, эстрадный танцор, народный артист СССР [Текст] // Казахская Советская Энциклопедия. – А-Ата, 1978, Т. 12 – С. 460.
124. **Эсамбаев Махмуд Алисултанович** [Текст] /Гл. ред. Г.П. Шалаева // Кто есть кто в мире. – М.: СЛОВО, ОЛМА-ПРЕСС образование, 2003. – С. 1636.

125. **Эсамбаев** Махмуд Алисултанович [Текст] /Гл. ред. Г.П. Шалаева // Кто есть кто в мире. – М.: СЛОВО, Эксмо, 2006. – С. 1636.
126. **Эсамбаев** Махмуд Алисултанович [Текст] // Новый энциклопедический словарь. – Москва: Научное издательство «Большая Российская энциклопедия», издательство «Риол Классик», 2002. – С. 1407.
127. **Эсамбаев** Махмуд Алисултанович [Текст] // Российский энциклопедический словарь. Кн. 2. – Москва: Научное издательство «Большая Российская энциклопедия», 2000. – С. 1855.
128. **Эсамбаев** Махмуд Алисултанович [Текст] // Советский энциклопедический словарь. – Москва: «Советская энциклопедия», 1982. – С. 1551.

На страницах периодической печати

На чеченском языке

129. **Азаева, А.** Лакхенехь чекхбаьлла некъ [Текст]:[М. Эсамбаев] /А. Азаева//Халкъан дош. – 2004. – 17 июля.
130. **Айдаев, Ю.** Керла кино йоккхучохь [Текст]:[«Земля Санникова, где в роли Шамана М. Эсамбаев]/Ю.Айдаев, М.Дикаев//Ленинан некъ. – 1972. – 6 авг.
131. **Алиев, А.** Г1оза вежалда, хьо, тханМахьмуд» [Текст]:[керла фильм: «Махмуд Эсамбаев. Хелхар – сан дахар] /А. Алиев//Ленинан некъ. – 1984. – 8 июль.
132. **Арсамирзаев, А.** Шайн юьртахо виц ца во [Текст]:[М. Эсамбаев] /А. Арсамирзаев//Даймохк. – 2004. – 27 июль.
133. **Ахъядов, Ю.** Сий довр доцу хелхаран поэзи [Текст]:[М. Эсамбаевх лаьцна] /Ю. Ахъядов//Ленинан некъ. – 1984. – 15 июль.
134. **Бердукаев, С.** Сцени кирхьа ахьахецначул т1аьхьа [Текст]:[М. Эсамбаевх лаьцна дагалецамаш] /С. Бердукаев //Ленинан некъ. – 1987. – 11 сент.
135. **Бубенко, Я.** Эсамбаев Махьмудан кхоллараллина лерина [Текст]:[выставка] /Я. Бубенко//Ленинан некъ. – 1974. – 4 авг.
136. **Бурчаев, Хь.** Эсамбаев Махьмуд [Текст]: [нохчийн халкъан артист М. Эсамбаев] / Хь. Бурчаев // Даймохк. – 2010. – 17 июля.
137. **Ведзижев, А.** Хелхаран паччахь [Текст]: [М. Эсамбаевн 50 шо кхачарна] /А. Ведзижев//Ленинан некъ. – 1974. – 7 авг.

138. **Вороков, В.** Махьмуд Эсамбаев [Текст] /В. Вороков//Орга. – 2004. - №8-9. – С.116-117.
- 139.**Вороков, В.** Эсамбаев Махьмуд [Текст] / В. Вороков / гоч. Хь. Бурчаев // Даймохк. – 2010. – 17 июля.
- 140.**Газиева, А.** Т1ам бойна аьрзу [Текст]:[7 янв. 1999г. кхелхира Махьмуд Эсамбаев...] /А. Газиева//Даймохк. – 2003. – 15 янв.
141. **Газиева, А.** Эсамбаев Махьмуд – кинофильмашкахь [Текст] / А. Газиева // Даймохк. – 2016. – 22 марта.
142. **Гайтукаев, А.** Махьмуда цецйохура зама [Текст]: [М. Эсамбаев 80 шо...] /А. Гайтукаев //Аргун. – 2004. – 15 июля.
- 143.**Горнов, А.** Дуьненан васт хелхарехь [Текст]:[М. Эсамбаевх лаьцна очерк] /А. Горнов/гоч. З. Яндарбиев//Орга. – 1984. – № 2. – С. 30-35.
- 144.**Дениев, С.** Эсамбаев Махьмудан сийна лерина суьйре [Текст] /С. Дениев// Гумс. – 2003. – 17 янв.
- 145.**Дукузов, С.** Халкъан артист – халкан векал [Текст]:[встреча с избирателями в с. Старые Атаги кандидата в депутаты ЧИАССР М. Эсамбаева] /С. Дукузов //Ленинан некъ. – 1975. – 14 июнь.
- 146.**Дуьне мел** лаьтта яха йисина ц1е [Текст]:[Эсамбаев Махьмудан – 90 шо] //Даймохк. – 2014. – 22 июль. – С.3.
- 147.**Исбаьхьа** корматалла [Текст]:[О М. Эсамбаеве] //Ленинан некъ. – 1974. – 7 авг.
- 148.**Караев, Р.** Стелла [Текст]:[рассказ о дочери М. Эсамбаева] /Р.Караев//Ленинан некъ. – 1975. – 24 авг.
- 149.**Кузаев, М.** Артист хилла ца 1ара иза [Текст]:[М. Эсамбаевн юбилей т1екхочуш] /М. Кузаев//Даймохк. – 2004. – 29 июнь.
- 150.**Кузаев, М.** Бехачу некъан тидамаш [Текст]:[М. Эсамбаевх] /М. Кузаев//Даймохк. – 2003. – 15 июль.
- 151.**Кулик, Л.** Говьаьллачу хелхарчина лерина [Текст]:[М. Эсамбаевн лерина керла выставка] /Л. Кулик// Ленинан некъ. – 1980. – 6 июнь.

152. **Ларамца** дозалла до оха хьох! [Текст]:[М. Эсамбаевх дош олу А. Умхаевс, Г. Колосовс, И. Астамировс] //Ленинан некъ. – 1984. – 15 июль.
- 153.**Магомаев, С.** Оха дозалла дора цунах [Текст]:[М. Эсамбаевх лаьцна] /С. Магомаев//Даймохк. – 2004. – 17 дек.
- 154.**Малаков, А.** Хелхаршца б1аьргбузочуьнца цхьаьнакхетар [Текст]:[М. Эсамбаевх лаьцна] /А. Малаков//Ленинан некъ. – 1984. – 1 янв.
155. **Манасыпов, Г.** Эсамбаевн исбаьхьа хелхарш [Текст] /Г. Манасыпов //Ленинан некъ. – 1984. – 25 нояб.
- 156.**Матиев, В.** Эсамбаев Ростов г1алахь [Текст] /В.Матиев//Ленинан некъ. – 1971. – 25 апр.
- 157.**Мусаева, А. М.** Эсамбаев юбилей – Нохчийнчохь [Текст]:[А-Хь. Кадырован ц1арахчу пачхьалкхан галерейхь Эсамбаев М. 90 шо кхачарна лерина дагалецаман суьйре] /А. Мусаева// Даймохк. – 2014. – 22 июль. – С.3.
- 158.**Нагаев, Р.** Махьмуд везаш т1еобьцу рязанцаша [Текст] /Р. Нагаев//Ленинан некъ. – 1975. – 6 апр.
- 159.**Нашхоев, Р.** Вевзаш волу хелхарча: халкъан кандидаташ [Текст]:[М. Эсамбаевх дош] /Р. Нашхоев//Ленинан некъ. – 1979. –23 февр.
- 160.**Нашхоев, Р.** Дуьне а шех цецдаьхна хелхарча [Текст]:[Эсамбаев Махьмудах] / Р. Нашхоев // Даймохк. – 2004. – 31 дек.
- 161.**Нашхоев, Р.** Дуьне а шех цецдаьхна хелхарча [Текст]:[Эсамбаев Махьмудах] / Р. Нашхоев // Даймохк. – 2004. – 16 июля.
- 162.**Нашхоев, Р.** Монгольски доттаг1ий болчохь [Текст]:[«Чародей танца»книги т1ера кийсиг] / Р. Нашхоев //Орга. – 1979. – № 1. – С. 3-14.
- 163.**Нашхоев, Р.** Эсамбаев Махьмудан кхоллараллин т1аьхье [Текст] /Р. Нашхоев//Орга. – 2004. – № 8-9. – С.111-115.
- 164.**Саидов, Б.** Ас дозалла до [Текст]:[М.Эсамбаевх] /Б. Саидов//Ленинан некъ. – 1974. – 7 авг.
- 165.**Салманова, Р.** Говза куьйгаш [Текст]:[Сурхаева Асмаа бина М. Эсамбаевн сурт т1ехь долу куз] /Р. Салманова//Ленинан некъ. – 1985. – 8 нояб.

166. **Сумбулатов, Д.** Хелхарийн шовкъехъ ваьхначух дош [Текст]:[М. Эсамбаевх] /Д. Сумбулатов//Гумс. – 2006. – 17 июля.
167. **Сумбулатов, Д.** Хелхарийн шовкъехъ ваьхначух дош [Текст]:[Эсамбаев Махьмудах] / Д. Сумбулатов // Халкъан дош. – 2007. – 23 июля.
168. **Хамидов, Х.** Республiкехъ шуьйра билгалдаьккхира [Текст]:[Эсамбаев Махьмуд вина 84 шо кхачар] / Х. Хамидов // Даймохк. – 2008. – 19 июля.
169. **Хасмагомадов, Х.** Цхьабарт болуш [Текст]:[Харжамхой шайн кандидаташца цхьанакхетар] /Х.Хасмагомадов//Ленинан некъ. – 1971. – 21 мая.
170. **Чалаев, Б.** Даима кхоллараллин новкъахъ [Текст]:[Эсамбаевн 50 шо кхачарна] /Б. Чалаев//Ленинан некъ. – 1974. – 7 авг.
171. **Эсамбаев** Махьмудан концерт Назранехъ [Текст] //Ленинан некъ. – 1972. – 16 июнь.
172. **Юсупов, А.** Доттаг1аллин шаржаш [Текст]: [Эсамбаев Махьмудна, Магомедов Султанна] / А. Юсупов // Ленинан некъ. – 1977. – 1 янв.
173. **Юсупов, А.** Махмуд Эсамбаев [Текст]:[фильм-концерт] /А. Юсупов//Ленинан некъ. – 1976. – 13 окт.
174. **Юсупов, А.** Хелхаран паччахъ [Текст]:[М. Эсамбаев] /А. Юсупов//Ленинан некъ. – 1978. – 22 март.
175. **Ястребов, Ю.** Инзаре башха хелхарча [Текст]:[вайн махкахочух М. Эсамбаевх лаьцна] /Ю. Ястребов//Ленинан некъ. – 1973. – 8 июль.

На ингушском языке

176. **Абадиев, Б.** Даьхен совг1ат д1адалар [Текст]:[о вручении звания Героя Социалистического Труда и вручение ордена Ленина народному артисту СССР М. А. Эсамбаеву] /Б. Абадиев//Сердало. – 1984. – 13 окт.
177. **Абадиев, Б.** «Наьха дегаш г1аддига г1иртав со» [Текст]:[торжественный вечер, посвященный юбилею М. Эсамбаева] / Б. Абадиев // Сердало. – 1984. – 17 июль.
178. **Айтматов, Ч.** Из тха а ва [Текст]:[народный писатель Киргизии, Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской премии Ч. Айтматов о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /Ч. Айтматов//Сердало. – 1984. – 14 июль.

- 179.Арчаков, С.** Эсамбаев Махьмуд – Назране [Текст] /С. Арчаков//Сердало. – 1984. – 12 май.
- 180.Бек, А.** Эсамбаев Махьмуда керла халхарш [Текст] /А. Бек//Сердало. – 1984. – 21 июль.
- 181.Ведзижев, А.** Тамашийна халхархо [Текст]:[о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /А.Ведзижев//Лоаман 1уйре. – 1974. - №4. – С.48-52.
- 182.Ведзижев, А.** Халхара хьакхеллар [Текст]:[М. Эсамбаев] /А. Ведзижев//Сердало. – 1974. – 6 авг.
- 183.Григорович, Ю.** Блаь шера вахалва хьо, Махьмуд! [Текст] /Ю. Григорович //Сердало. – 1984. – 14 июль.
- 184.Дикаев, М.** Дунен йисте... [Текст]:[керда фильмаш] /М. Дикаев//Сердало. – 1976. – 29 апр.
- 185.Иржанский, И.** Блухой дегаш ураоттадеш [Текст]:[воспоминания заслуженного работника культуры ЧИАССР И. Иржанского о выступлениях молодого артиста М. Эсамбаева перед воинами в период Великой Отечественной войны] /И. Иржанский//Сердало. – 1984. – 14 июль.
- 186.Кубасов, В.** Воккха мастер [Текст]:[М. Эсамбаевх] /В. Кубасов//Сердало. – 1984. – 14 июль.
- 187.Михалков, С.** Бакьонца вола халкъя во1 [Текст]:[М. Эсамбаевх] /С. Михалков //Сердало. – 1984. – 14 июль.
- 188.Пищалова, Г.** Республика экранаш т1а: Эсамбаев Махьмуд: «Халхар –са вахар»; «Халхара дунен т1а»; «Со халхар деш хургва» [Текст]:[М.Эсамбаевх фильмаш] /Г. Пищалова//Сердало. – 1984. – 3 июль.
- 189.Рашидов, М.** «Даьла халхар» [Текст]:[выступление М.Эсамбаева в закрытом театре парка им. С. М. Кирова] /М. Рашидов//Сердало. – 1972. – 15 июнь.
- 190.Сагова, М.** Ираз долу стаг [Текст]:[М. Эсамбаевх] /М. Сагова//Сердало. – 1984. – 14 июль.
- 191.Татаев, И.** Керттера судахо – зритель [Текст]:[интервью о фильме «Махмуд Эсамбаев: Танец – вся жизнь» дает кинорежиссер, заслуженный деятель искусства РСФСР И. Татаев. Записал Б. Абадиев] /И. Татаев//Сердало. – 1984. – 14 июль.

192.Уланова, Г. Тамашийна саг [Текст]:[народная артистка СССР, Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской премии Г. Уланова о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /Г. Уланова//Сердало. – 1984. – 14 июль.

193.Халхараш деш ва Эсамбаев Махьмуд [Текст] //Сердало. – 1978. – 23 март.

194.Ц1аккха лергйоацу кьонал [Текст]:[М. Эсамбаевн 50 шо кхачарна] //Сердало. – 1974. – 8 авг.

195. Эсамбаев – Крыме [Текст] //Сердало. – 1984. – 1 сент.

196.Ястребов, Ю. Халхара говзанч [Текст]:[о М. Эсамбаеве] /Ю. Ястребов//Сердало. – 1973. – 19 июнь.

На русском языке

197.Абалаева, М. Великий чеченец [Текст]:[о Махмуде Эсамбаеве] /М. Абалаева // Вести республики. – 2014. – 24 июня. – С. 4.

198.Абалаева, М. Он был признанным танцором [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / М. Абалаева // Вести республики. – 2014. – 3 янв.

199.Абалаева, М. Он танцами прославил имя чеченца! [Текст]:[М. Эсамбаев. В с. Старые Атаги состоялось большое торжество в рамках памяти – 90-летия со дня рождения чародея танца] / М. Абалаева // Вести республики. – 2014. – 15 авг. – С. 16.

200.Аблушев, Х. Художник, повторись в ученике [Текст]:[о М. Эсамбаеве, учителе и наставнике, и его ученике С. Идрисове] /Х. Аблушев//Грозненский рабочий. – 1980. – 5 сент.

201.Агаев, Р. День великого Махмуда [Текст] / Р. Агаев // Молодежная смена. – 2011. – 20 июля.

202. Адамов, С. Танцевальное искусство [Текст]:[М. Эсамбаев] / С. Адамов // Терская новь. – 2014. – 19 авг.

203.Акиев, Х. «Чародей танца» [Текст]: [о М.Эсамбаеве] / Х. Акиев // Грозненский рабочий. – 1974. – 6 авг.

204.Аксенов, В. Калуга рукоплещет М. Эсамбаеву [Текст] /В. Аксенов //Грозненский рабочий. – 1974. – 3 марта.

- 205.Алексеев, А.** Неиссякаемый родник [Текст]:[к 60-летию со дня рождения народного артиста СССР М. Эсамбаева] /А. Алексеев//Комсомольское племя. – 1984. – 14 июля.
- 206.Алексеев, А.** Неповторимость: встречи с прекрасным [Текст]:[о концерте М. Эсамбаева, кандидата в депутаты Верховного Совета СССР в Грозном] /А. Алексеев//Комсомольское племя. – 1979. – 13 февр.
- 207.Алексеев, А.** Танцует Махмуд [Текст]:[о концерте народного артиста СССР М. Эсамбаева] /А. Алексеев//Комсомольское племя. – 1978. – 21 марта.
- 208.Алиева, С.** Волшебник танца – Махмуд Эсамбаев [Текст]:[к 80-летию чеченца № 1] /С. Алиева, М. Катыева//Дош. – 2004. – № 3. – С. 19-21.
- 209.Арсанов, А.** В мире танца [Текст]:[о Махмуде Эсамбаеве] / А. Арсанов//Вести республики. – 2014. – 17 мая. – С.7.
- 210.Арсанукаев, С.** Танцы народов мира [Текст]: [зритель о М. Эсамбаеве] /С.Арсанукаев//Грозненский рабочий. – 1974. – 30 янв.
- 211.Аслаханов, А.** Он сеял в душах людей доброе, вечное... [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / А. Аслаханов, Р. Гайнутдинов // Гумс. – 2004. – 17 июля.
- 212.Атабаев, С.** Неповторимый чародей танца [Текст]:[М. А. Эсамбаев] / С. Атабаев // Зама. – 2003. – 24 июня.
- 213.Атабаев, С.** Чародей танца [Текст]:[М. Эсамбаев – Герой Социалистического Труда, народный артист СССР] / С. Атабаев // Аргун. – 2008. – 14 июля.
- 214.Барзанукаев, А.** Возвращение в сказку [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / А. Барзанукаев // Зама. – 2003. – 21 июля.
- 215.Берсанова, З.** Махмуд Эсамбаев – еврей? [Текст] / З. Берсанова // Грозненский рабочий. – 2004. – 23 сент.
- 216.Бисултанова, Т.** Ему аплодировал весь мир [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / Т. Бисултанова // Зама. – 2009. – 20 июля.
- 217.Бицоев, С.** Он любил дарить людям добро [Текст]:[о своем легендарном отце рассказывает Стелла Эсамбаева] / С. Бицоев // Объединенная газета. – 2004. – 10 июля.
- 218.Бояринов, В.Г.** Гений танца [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / В.Г. Бояринов // Закон и право. – 2011. – № 6. – С.38-39.

- 219.Бояринов, В.Г.** Повесть о великом артисте [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / В. Г. Бояринов // Грозненский рабочий. – 2011. – 16 июня.
- 220.Вахидова, М.** Все во имя святое... [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / М. Вахидова // Молодежная смена. – 2008. – 16 июля.
- 221.Викторова,Л.**Вечное чудо искусства [Текст]:[концерт М. Эсамбаева в Грозном] /Л. Викторова//Грозненский рабочий. – 1978. – 22 марта.
- 222.Володин, В.** Встреча на крейсере [Текст]:[«Александр Невский» с М. Эсамбаевым] / В. Володин // Грозненский рабочий. – 1985. – 7 июля.
- 223.Высокая** награда Родины [Текст]:[о вручении медали «Серп и молот» Герою Социалистического Труда, народному артисту СССР М. А. Эсамбаеву] //Комсомольское племя. – 1984. – 13 окт.
- 224.Гадаев, Н.**Памяти танцора [Текст]:[Глава Адм. ЧР А-Х. Кадыров подписал Указ об увеков. памяти М. Эсамбаева – отныне гл. ул. Столицы Чечни – пр-т Революции носит имя М. Эсамбаева; также в Театр-конц. зале будет создан анс. танца] / Н. Гадаев // Возрождение Чечни. – 2003. – 25 фев.
- 225.Ганатова, З.**Рожденный танцевать [Текст]:[о М. Мусаеве и М. Эсамбаеве] / З. Ганатова // Объединенная газета. – 2001. – № 9. – С. 16.
- 226.Гешаев, М.** Знаменитые музыканты и художники [Текст]:[упоминание о М. Эсамбаеве] / М. Гешаев // Объединенная газета. – 2001. – № 8. – С.8.
- 227.Гешаев, М.** Нерушима твоя стезя... [Текст]:[о творчестве М. Эсамбаева] / М. Гешаев // Иман. – 2017. – 7 апр.
- 228.Горнов, А.** Волшебник танца [Текст]:[идут съемки цветного фильма-концерта «М. Эсамбаев». Автор сценария С. Мамилов и Р. Хакишев. Режиссер С. Мамилов] /А. Горнов// Грозненский рабочий. – 1976. – 22 сент.
- 229.«Грозненский рабочий» ... поздравляют** [Текст]:[С. Михалков (писатель), М. Эсамбаев (народный артист СССР), Р. Аушев (майор, Герой Советского Союза), Ю. Дешериев (профессор АН СССР), М. Владимов (писатель)] //Грозненский рабочий. – 1987. – 27 марта.
- 230.Давлетукаев, А.** Настоящий чеченец [Текст]:[воспоминания Шахбулата Дошулова о М. Эсамбаеве] / А. Давлетукаев // Вести республики. – 2013. – 19 апр.

231. **Джабиров, И.** ...Таким он и остался [Текст]:[о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] / И. Джабиров // Молодежная смена. – 2010. – 27 нояб.
232. **Дикаев, М.** Поэт танца [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / М. Дикаев // Комсомольское племя. – 1974. – 6 авг.
233. **Добродеев, Ю.** Слово о Махмуде [Текст]:[2 года со дня смерти М. Эсамбаева] / Ю. Добродеев // Гумс. – 2002. – 26 апр. – С. 5.
234. **Довгаленко, Ю.** На сцене – чародей танца [Текст]:[о концертах М. Эсамбаева в Киеве] /Ю. Довгаленко//Грозненский рабочий. – 1981. – 1 мая.
235. **Довгаленко, Ю.** Танцует Махмуд Эсамбаев [Текст] /Ю. Довгаленко //Грозненский рабочий. – 1974. – 29 дек.
236. **Дуртаев, А.** Танцует юбиляр [Текст]:[о М. Эсамбаеве] /А.Дуртаев //Комсомольское племя. – 1974. – 25 июля.
237. **«Земля Санникова»** [Текст]:[Махмуд Эсамбаев в новом фильме] //Грозненский рабочий. – 1972. – 13 авг.
238. **Иванов, О.** Балет – любовь моя [Текст]:[о встрече в кинотеатре «Юбилейный» с кинорежиссером, лауреатом международной премии Парижской академии танца, лауреатом премии Ленинского комсомола В. Граве и народным артистом СССР М. Эсамбаевым] /О. Иванов //Комсомольское племя. – 1980. – 11 окт.
239. **Иванова, М.** Танцует Махмуд Эсамбаев [Текст]:[о концертах на родине] /М. Иванова//Грозненский рабочий. – 1980. – 27 марта.
240. **Исбахийев, А. А.** Танец над бездной [Текст]:[о книге А.Мусаева серии ЖЗЛ и о М. Эсамбаеве] / А. А. Исбахийев // Закон и право. – 2011. – № 6. – С. 39.
241. **Исраилов, Х.-Б.** Дружеские шаржи на М. Эсамбаева, Д. Омаева, И. Татаева, А. Гайтукаева [Текст] /Х-Б. Исраилов, И. Григорьева //Грозненский рабочий. – 1985. – 25 мая.
242. **К 90-летию** со дня рождения народного артиста СССР Махмуда Эсамбаева [Текст]:[Мин. культуры ЧР, Гос. Галерея им. А.Кадырова и Чеченское отделение Союза художников России проводят конкурс-выставку изобразительного искусства] // Столица +. – 2014. – 19 авг.
243. **Калита, Л.** Вдохновение [Текст]:[о народном артисте СССР М. А. Эсамбаеве] /Л. Калита//Грозненский рабочий. – 1984. – 2 марта.

- 244.Калита, Л.** Великое счастье – народу служить [Текст]:[с торжественного вечера, посвященного чествованию М.Эсамбаева] /Л. Калита //Грозненский рабочий. – 1984. – 15июля.
- 245.Калита, Л.** Мелодия, продлись! [Текст]:[Рассказ о М. Эсамбаеве] /Л. Калита //Грозненский рабочий. – 1974. – 6 авг.
- 246.Калита, Л.** «Не русский я, но россиянин» [Текст]:[рассказы о кандидатах в депутаты Верховный Совет СССР (о народном артисте СССР М. Эсамбаеве)] /Л. Калита//Грозненский рабочий. – 1979. – 11 февр.
- 247.Калита, Л.** О чем молчали костюмы [Текст]:[о новых танцах М. Эсамбаева] /Л. Калита//Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
- 248.Караев, Р.** Лучезарный Махмуд Эсамбаев [Текст]:[о Великом танцоре] / Р. Караев // Машар. – 2010. – 29 сент. – С. 15.
- 249.Караев, Р.** Махмуд лучезарный [Текст] / Р. Караев // Вести республики. – 2010. – 26 окт.
- 250.Караев, Р.** История одной фотографии [Текст]:[Махмуд Эсамбаев на Тереке] / Р. Караев // Вести республики. – 2010. – 23 нояб.
- 251.Кириллов, Г.** Народный артист [Текст]:[к 50-летию учреждения почетного звания «Народный артист СССР». О М. А. Эсамбаеве, которому в 1974 г. было присвоено это высокое звание] /Г. Кириллов//Грозненский рабочий. – 1986. – 6 сент.
- 252.Климова, Л.** С юбилеем! [Текст]:[поздравление и пожелания в адрес народного артиста СССР М. Эсамбаева в день 65-летия] /Л. Климова //Грозненский рабочий. – 1989. – 15 июля.
- 253.Климова, Л.** Утверждая добро [Текст]:[концерт М. Эсамбаева перед земляками в Грозном на сцене нового театра] /Л. Климова//Грозненский рабочий. – 1979. – 13 февр.
- 254.Климова, Л.** «Я буду танцевать...» [Текст]:[о концерте народного артиста СССР М. Эсамбаева в Грозном] /Л. Климова//Грозненский рабочий. – 1988. – 4 сент.
- 255.Ковалева, В.** Чародей танца [Текст]:[в связи с 60-летием со дня рождения народного артиста СССР М. Эсамбаева в кинотеатрах республики]

- организуются торжественные кинопраздники] /В. Ковалева//Грозненский рабочий. – 1984. – 3 июля.
- 256.Крикунов, В.** Служит людям и миру [Текст]:[о М. Эсамбаеве] /В. Крикунов //Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
- 257.Кулик, Л.** Посвящается чародею танца [Текст]:[о выставке «Творчество народного артиста СССР М. Эсамбаева» в республиканском краеведческом музее] /Л. Кулик//Грозненский рабочий. – 1980. – 8 июня
- 258.Кусаев, А.** Слово о «чародее танца» [Текст]:[М. Эсамбаеве] /А. Кусаев// Комсомольское племя. – 1972. – 10 июня.
- 259.Левин, Г.** Первый концерт [Текст]:[о концертах М. Эсамбаева в Ленинграде] /Г. Левин//Грозненский рабочий. – 1981. – 10 янв.
- 260.ЛегендаXX века.** Махмуд Эсамбаев [Фото] // Моя газета. – 2008. – № 8. – С.1.
- 261.ЛегендаXX века** [Текст]: [о М. Эсамбаеве] // Моя газета. – 2008. – № 8. – С. 5.
- 262.Локаев, Г.** Воспоминания о танцоре века [Текст]:[о Махмуде Эсамбаеве] / Г. Локаев // Гумс. – 2002. – 16 авг. – С.3.
- 263.Лорсанова, Э.** Танцовщик с большой буквы [Текст]:[к 90-летию М. Эсамбаева] / Э. Лорсанукаев // Наша школа. – 2014. – 13 авг. – С. 3.
- 264.Лорсанукаев, У.** Махмуд Эсамбаев [Текст] / У. Лорсанукаев // Вести республики. – 2007. – 12 июля.
- 265.Лорсанукаев, У.** Танцы Махмуда Эсамбаева [Текст] / У. Лорсанукаев // Маршо. – 2011. – 1 июля.
- 266.Лорсанукаев, У.** Танцы Махмуда Эсамбаева [Текст] / У. Лорсанукаев // Маршо. – 2015. – 31 июля.
- 267.Лорсанукаев, У.** Танцы Махмуда Эсамбаева [Текст] / У. Лорсанукаев // Зама. – 2008. – 14 июля.
- 268.Лорсанукаев, У.** Танцы Махмуда Эсамбаева [Текст] / У. Лорсанукаев // Молодежная смена. – 2012. – 18 июля.
- 269.Малаков, А.** Гастроли М.Эсамбаева [Текст] /А. Малаков//Грозненский рабочий. – 1984. – 4 янв.

- 270.Малик, Е.** Портрет Махмуда Эсамбаева написали... его кровью [Текст] / Е. Малик // Вести республики. – 2004. – 15 дек.
- 271. Махмуд Эсамбаев** [Текст] // Маршо. – 2015. – 31 июля.
- 272.МахмудЭсамбаев** [Фото] // Моя газета. – 2008. – № 8. – С. 12.
- 273.Махмуд Эсамбаев** – легенда ушедшего века [Текст]:[воспоминания друзей] // Гумс. – 2004. – 17 июля.
- 274.Мациева, А.** В мире танца [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / А. Мациева // Терская новь. – 2011. – № 18. – 10 мая.
- 275.Михов, А.**Портрет чародея танца [Текст]:[портрет М. Эсамбаева, созданный самобытным художником В. Говорухиным из кусочков древесины, выставлен в г. Свердловске] /А. Михов//Грозненский рабочий. – 1985. – 4 сент.
- 276. Муртазалиева, А.** Он танцем завоевал полмира [Текст]:[к 90-летию М. Эсамбаева] / А. Муртазалиева // Грозненский рабочий. – 2014. – 13 авг. – С. 2.
- 277.Муртазалиева, А.** Рыцарь народного танца [Текст]:[упоминание о М. Эсамбаеве] / А. Муртазалиева // Нана. – 2012. – № 3-4. – С. 11.
- 278.Мысли** вслух [Текст]:[фрагменты киноинтервью из новой документальной ленты «Махмуд Эсамбаев. Танец – вся жизнь»] //Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
- 279.Насырова, Ф.** И зал рукоплескал [Текст]:[в театрально-концертном зале с большим успехом прошел концерт народного артиста СССР М. Эсамбаева] /Ф. Насырова//Комсомольское племя. – 1985. – 7 дек.
- 280.Нашхоев, Р.** «Бешарахь ваьхнарг а ца ваьхна дукха, и шен халкъана г1уллакх деш ца ваьхнехь. Ткъа шарахь ваьхнарг а ваьхна дукха, и шен халкъана г1уллакх деш ваьхнехь» = Прожив всего двадцать лет человек жил долго если он служил своему народу[Текст]: [Статья о А-Х. Хамидове и его земляке М. Эсамбаеве] / Р. Нашхоев // Объединенная газета. – 2001. – № 9. – С. 6. (на русс.)
- 281.Нашхоев, Р.** Радость творчества [Текст]:[о кандидате в депутаты Верховного Совета РСФСР М.Эсамбаеве] /Р.Нашхоев//Грозненский рабочий. – 1971. – 9 июля.
- 282.Нашхоев, Р.** Творческое наследие Махмуда Эсамбаева [Текст] / Р. Нашхоев // Объединенная газета. – 2001. – № 7 (май). – С. 8.

- 283. Нашхоев, Р.** Чародей танца [Текст] / Р. Нашхоев // Культура: этапы возрождения. – 2010. – август. С. 51-52.
- 284. Он сеял в душах людей доброе, вечное...** [Текст]: [Махмуд Эсамбаев – легенда ушедшего века] // Гумс. – 2004. – 17 июля.
- 285. Осмаев, М. К.** Единственный концерт в селе: Он был не просто танцором [Текст]: [М. Эсамбаев] / М. К. Осмаев // Грозненский рабочий. – 2005. – 5 авг.
- 286. От всего сердца** [Текст]: [из писем зрителей] // Грозненский рабочий. – 1974. – 8 авг.
- 287. Памяти великого танцора** [Текст]: [Мин. культуры ЧР, Гос. Галерея им. А.А.Кадырова и Чеч. респ. отделение Союза художников России проводят респ-й конкурс-выставку изобразительного искусства, посв. 90-летию со дня рождения Народ. артиста СССР Эсамбаева М.] // Молодежная смена. – 2014. – 23 июля. – С. 8.
- 288. Радченко, Н.** Радость узнавания [Текст]: [о творчестве М. Эсамбаева] / Н. Радченко // Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
- 289. Рамазанова, М.** Культурное наследие – народу [Текст]: [в Грозном состоялась учредительная конференция Чечено-Ингушского отделения Советского фонда культуры, где выбирали правление: председатель правления – народный артист СССР М. Эсамбаев, зам. – народная поэтесса ЧИАССР Р. Ахматова] / М. Рамазанова // Комсомольское племя. – 1987. – 29 окт.
- 290. Рудов, Д.** Слово об Олимпиаде-80 [Текст]: [в иллюстрированном журнале «Олимпийская панорама», издаваемом Оргкомитетом «Олимпиады-80», помещен материал о М. Эсамбаеве] / Д. Рудов // Грозненский рабочий. – 1979. – 5 окт.
- 291. Сайдаев, В.** Цветы Эсамбаеву [Текст]: [о встрече М. Эсамбаева с тружениками Наурского района] / В. Сайдаев // Грозненский рабочий. – 1980. – 10 окт.
- 292. Сейгина, Л.** Незабудки для Махмуда Эсамбаева [Текст] / Л. Сейгина // Молодежная смена. – 2008. – 16 июля.
- 293. Сейгина, Л.** Незабудки для Махмуда Эсамбаева [Текст] / Л. Сейгина // Молодежная смена. – 2009. – 15 июля.
- 294. Семенова, О.** Памятник великому танцору [Текст]: [М. Эсамбаеву на мусульм. части Данил. кладбища. Автор – А. Ковальчик] / О. Семенова // Объединенная газета. – 2001. – № 19 (нояб.). – С. 16.

295. «Снятся людям иногда...» [Текст]: [о кинофильме «Земля Санникова» с участием М. Эсамбаева] // Комсомольское племя. – 1973. – 16 окт.
296. Соколов, В. По путям-дорогам фронтовым [Текст]: [заметки из блокнота военных лет (О М. Эсамбаеве)] / В. Соколов // Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
297. Стеклова, В. В Голливуде снимают фильм об Эсамбаеве [Текст] / В. Стеклова // Зама. – 2005. – 11 янв.
298. Стипендия имени М. Эсамбаева [Текст] // Столица +. – 2004. – 14 янв.
299. «Союз, скрепленный на небесах...» [Текст]: [очерк о Махмуде Эсамбаеве и его супруге] // Дош. – 2003. – № 1. – С. 32-33.
300. Сулумова, Д. Дружба, добро, красота были целью его творчества [Текст]: [о Махмуде Эсамбаеве] / Д. Сулумова // Вести республики. – 2014. – 22 июля. – С. 19.
301. Сулумова, Д. Он в любой стране был своим! [Текст]: [открыт памятник М. Эсамбаеву] / Д. Сулумова // Вести республики. – 2008. – 19 июля.
302. Сулумова, Д. Танец – это искусство, которое не требует перевода [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / Д. Сулумова // Вести республики. – 2009. – 15 июля.
303. Сын чеченского народа [Текст]: [ровно четыре года прошло как не стало Великого Чеченского танцора М. Эсамбаева] // Столица +. – 2004. – 10 янв.
304. Торжественное мероприятие, посвященное 90-летию Махмуда Эсамбаева [Текст]: [3 августа 2014 г. в Доме культуры им. М. Эсамбаева в с. Старые Атаги прошло торжественное мероприятие, посвященное юбилею великого танцора] // Зов земли. – 2014. – 4 авг. – С. 1.
305. Туркаев, Х. Летопись о Чародее [Текст]: [в издательстве «Маренго-принт» вышла в свет книга Р. Нашхоева «Махмуд Эсамбаев – Чародей танца»] / Х. Туркаев // Объединенная газета. – 2002. – № 1 (янв.). – С. 15.
306. Туркаева, Р. Еще раз о великом Махмуде [Текст] / Р. Туркаева, М. Батукаев, Х. Туркаев // Молодежная смена. – 2012. – 28 янв.
307. Турко, Р. Еще раз о фильме [Текст]: [«Махмуд Эсамбаев», работу над которым завершают Чечено-Ингушская и Северо-Осетинская студии телевидения] / Р. Турко // Комсомольское племя. – 1976. – 4 дек.

- 308.Турко, Р.** Махмуд и скрипка [Текст]:[закончились съемки цветного художественного фильма «Пока стучат часы». В главной роли М. Эсамбаев] /Р.Турко//Комсомольское племя. – 1976. – 30 сент.
- 309.Турко, Р.** «Махмуд Эсамбаев» [Текст]: [так называется новый фильм-концерт, премьера которого состоялась на днях в Грозном] /Р.Турко// Комсомольское племя. – 1977. – 8 янв.
- 310.Указ** Президиума Верховного Совета СССР о присвоении звания Героя Социалистического Труда Эсамбаеву М. А. //Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
- 311.Указ** Президиума Верховного Совета СССР о присвоении Почетного звания народного артиста СССР Эсамбаеву М., Кремль, 6 авг. 1974. // Грозненский рабочий. – 1974. – 7 авг.
- 312.Упаев, М.**Он был человеком мира [Текст]:[о чародея танца Махмуде Эсамбаеве] / М. Упаев // Молодежная смена. – 2015. – 10 июля. – С. 3.
- 313.Федорова, З.** Памяти великого артиста [Текст]:[открытие памятника М. Эсамбаеву перед зданием Министерства культуры ЧР] / З. Федорова // Столица +. – 2008. – 19 июля.
- 314.Царнаев, С-Х.**7 дней «сумасшедшего» [Текст]:[встречи С-Х. Царнаева с М. Эсамбаевым] / С-Х. Царнаев // Нана. – 2012. – № 11-12. – С. 24-31.
- 315.Цветы** юбиляру [Текст]:[М.Эсамбаев] //Комсомольское племя. – 1974. – 8 авг.
- 316.Чарующий** мир танца... [Текст]:[идут съемки фильма-концерта «М. Эсамбаев». Режиссер С. Мамилов] //Грозненский рабочий. – 1976. – 17 окт.
- 317.Чернышева, Л.** По мандату долга [Текст]:[о М. Эсамбаеве] /Л. Чернышева //Грозненский рабочий. – 1980. – 12 янв.
- 318.Шайхиев, А.** Кудесник, волшебник, чародей [Текст]:[М. Эсамбаев] / А. Шайхиев // Халкъан дош. – 2004. – 17 июля.
- 319.Шамаев, А.** Пока играет музыка, ТАНЦУЙ [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / А. Шамаев // Вести республики. – 2012. – 17 июля.
- 320.Шахбиев, Х.** Беречь свою культуру [Текст]:[о М. Эсамбаеве] / Х. Шахбиев // Объединенная газета. – № 9. – С. 15.

321.Щедродарова, Г. Танцует Махмуд Эсамбаев
[Текст]/Г.Щедродарова//Комсомольское племя. – 1971. – 24 июня.

322.Ястребов, Ю.К танцу... через тернии [Текст]:[о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /Ю. Ястребов//Грозненский рабочий. – 1987. – 5 марта. – С. 4.

На страницах периодической печати СССР

На русском языке

323.Аксенова, Е. «Желаю вам – живите долго!» [Текст]:[о гастролях народного артиста СССР М. Эсамбаева в г.Омске] /Е. Аксенова//Омская правда. – 1982. – 8 марта.

324.Александров, М. Путешествие в мир танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /М. Александров//Культура и жизнь. – 1975. – №2. – С.40-41.

325.Андреев, А. Чародей танца [Текст]:[М. Эсамбаев] /А. Андреев//Советская культура. – 1984. – 14 июля. – С.8.

326.Ахматова, Р. Земляку [Текст]: [Махмуду Эсамбаеву] /Р.Ахматова//Советская женщина. – 1973. – № 8. – С.37.

327.Балог, К. Выступает Махмуд Эсамбаев [Текст]: [в гостях у ужгородцев] /К. Балог//Закарпатская правда. – 1979. – 8 мая.

328.Богданович, Е. Краски танца [Текст]: [о концерте народного артиста СССР, Героя Соц. Труда М. Эсамбаева] /Е. Богданович//Удмурдская правда. – 1986. – 1 марта.

329.Борисова, Е. Танцует Махмуд Эсамбаев [Текст]: [к гастролям в Йошкар-Оле] /Е. Борисова // Марий Коммуна. – 1972. – 28 марта.

330.Бородуллин, Л. Чародей танца [Текст]: [М. Эсамбаев] /Л. Бородуллин//Удмуртская правда. – 1977. – 12 апр.

331.Браво, Махмуд Эсамбаев! [Текст] //Огни Мангышлака. – 1980. – 1 июня.

332.Брагилевская, Е. Чародей танца [Текст]: [гастроли М. Эсамбаева в Ижевске] /Е. Брагилевская // Марийская правда. – 1972. – 28 марта.

333.Брудный Дм. Артист, которого знают все [Текст]: [о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /Дм. Брудный//Огонек. – 1979. – № 2. – С. 27.

- 334. В гости к Эсамбаеву** [Текст]: [торжественное собрание, посвященное 50-летию М. Эсамбаева, будет заснято для фильма Свердловск. к/с. «Советская Чечено-Ингушетия»] // Вечерний Свердловск. – 1974. – 10 июля.
- 335. Васильев, Э.** Театр одного танцора [Текст]: [гастроли М. Эсамбаева в Туле] / Э. Васильев // Тульская правда. – 1976. – 20 марта.
- 336. Виноградов, И.** Мартовская афиша [Текст]: [М. Эсамбаев на гастролях в г. Волжске] / И. Виноградов // Марийская правда. – 1977. – 8 марта.
- 337. Виноградов, И.** Махмуд Эсамбаев – гость Йошкар-Олы [Текст] / И. Виноградов // Марийская правда. – 1972. – 25 марта.
- 338. Виталин, Е.** Чародей танца [Текст]: [М. Эсамбаев – гость Рязани] / Е. Виталин // Приокская правда. – 1975. – 16 марта.
- 339. Воскресенская, Л.** Чародей танца [Текст] / Л. Воскресенская // Челябинский рабочий. – 1971. – 17 фев.
- 340. Высокие** награды, почетные звания [Текст]: [о присвоении звания Героя Социалистического Труда с вручением Ордена Ленина и Золотой медали «Серп и молот» народному артисту СССР М. А. Эсамбаеву] // Музыкальная жизнь. – 1985. – № 2. – С. 6.
- 341. Гааз, П.** Профессионалы – любителям [Текст]: [упоминание о М. Эсамбаеве, народном артисте СССР и семи республик Кавказа и Средней Азии] / П. Гааз // Клуб и художественная самодеятельность. – 1978. – № 9. – С. 28.
- 342. Габисов, Б.** Как Аргун [Текст]: [о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] / Б. Габисов, Р. Нашхоев // Советская Россия. – 1974. – 13 авг.
- 343. Галушкина, Л.** Народный артист шести республик [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / Л. Галушкина // Советская эстрада и цирк. – 1972. – № 5. – С. 8-10.
- 344. Герлин, Г.** Махмуд – это целый театр [Текст]: [об искусстве М. Эсамбаева] / Г. Герлин // Хальмг уни, Элиста. – 1984. – 19 окт.
- 345. Горнов, А.** Волшебник танца [Текст]: [М. Эсамбаев] / А. Горнов // Советская Мордовия. – 1977. – 22 июля.
- 346. Горнов, А.** Фантастический Эсамбаев [Текст] / А. Горнов // Советская культура. – 1984. – № 8. – С. 16-18.

- 347.Гудыма, Г.** На сцене – Махмуд Эсамбаев [Текст] / Г. Гудыма // Заря коммунизма (Казахская ССР). – 1980. – 29 мая.
- 348.Гуриев, Б.** Преданный танцу [Текст]: [к 60-летию со дня рождения народного артиста СССР Махмуда Эсамбаева] / Б. Гуриев // Социалистическая Осетия. – 1984. – 14 июля.
- 349.Даниленко, В.** Чародей танца [Текст]: [народный артист СССР Махмуд Эсамбаев] /В. Даниленко//Марийская правда. – 1977. – 29 марта.
- 350.Дашабылов, Г.** Махмуд Эсамбаев [Текст]: [к гастролям в Улан-Удэ] /Г.Дашабылов//Правда Бурятии. – 1973. – 11 апр.
- 351.Дикаев, М.** Поэзия народного танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /М. Дикаев//Советская культура. – 1974. – 6 авг.
- 352.Добкин, А.**Во имя братства людей [Текст]:[гастроли М. Эсамбаева в Брянске] /А. Добкин//Брянский рабочий. – 1981. – 7 февр.
- 353.Евдокимова, Е.** Его танец – жизнь [Текст]: [к гастролям М. Эсамбаева в Кишиневе] /Е. Евдокимова//Молодежь Молдавии. – 1977. – 15 окт.
- 354.Егоров, В.** Джигит [Текст]:[гастроли М. Эсамбаева в Петропавловске] /В. Егоров//Камчатская правда (Петропавловск) – 1981. – 19 дек.
- 355.Егорова, Н.** Мастеру танца [Текст]: [М. Эсамбаеву в связи 50-летием посвящена выставка в музее изобразительных искусств в Грозном] / Н. Егорова//Советская культура. – 1974. – 10 сент.
- 356.Заграевская, З.** Песня без слов [Текст]: [М. Эсамбаев принимает участие во Всесоюзном фестивале советской песни «Крымские зори»] /З. Заграевская //Советский Крым. – 1979. – 19 авг.
- 357.Зейкан, Ю.** Радость творчества: С торжественного открытия IX республиканского фестиваля искусств «Дружба» [Текст]:[рассказано об участии солиста инструментального ансамбля из Чечено-Ингушетии А. Халилова, народного артиста СССР М. Эсамбаева, заслуженной артистки РСФСР М. Айдамировой] /Ю. Зейкан//Закарпатская правда. – 1988. – С. 4.
- 358.Ибадов, Н.** Оператор [Текст]:[об операторе Р. Орджагове, о съемках фильма «Я буду танцевать», о М. Эсамбаеве] /Н. Ибадов//Молодежь Азербайджана. – 1972. – 13 июня.

- 359.Иванов, Ю.** Чародей танца [Текст] /Ю. Иванов//Приокская правда. – 1971. – 24 сент.
- 360.Иванова, Г.** Мой танец – это моя жизнь [Текст]:[о Махмуде Эсамбаеве] /Г.Иванова//Новгородская правда. – 1973. – 2 окт.
- 361.Информация** о присвоении М. А. Эсамбаеву почетного звания народного артиста СССР [Текст] //Театр. – 1975. – №1.
- 362.Казорина, Н.**Имя, ставшее легендой [Текст]:[о танцовщике М. Эсамбаеве] /Н. Казорина//Южный Казахстан. – 1983. – 14 янв.
- 363.Калита, Л.** Путь в тысячелетия [Текст]:[об искусстве Чечено-Ингушетии, в частности и о Махмуде Эсамбаеве] /Л.Калита//Кабардино-Балкарская правда. – 1972. – 8 дек.
- 364.Калита, Л.** Счастливая судьба [Текст]: [о творчестве народного артиста СССР М. Эсамбаева, кандидата в депутаты Совета Национальностей Верховного Совета СССР] /Л. Калита//Советская культура. – 1979. – 9 февр.
- 365.Качурина, Л.** И мастерство, и вдохновение [Текст]:[народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /Л. Качурина//Туркменская искра. – 1976. – 22 мая.
- 366.Кириллов, Г.** До встречи, Махмуд! [Текст]:[о творческих планах М. Эсамбаева] /Г. Кириллов//Комсомольское племя. – 1973. – 13 нояб.
- 367.Кириллов, Г.** До встречи, Махмуд! [Текст]:[о творческих планах М.Эсамбаева] /Г. Кириллов//Советская молодежь (Нальчик). – 1973. – 28 окт.
- 368.Климчук, О.** Секрет Эсамбаева [Текст] /О. Климчук//Молодая гвардия. – 1973. – 6 ноябр.
- 369.Князев, Б.** Мир обыкновенного человека [Текст]:[встреча с М. Эсамбаевым] / Б. Князев // Литературная Россия. – 1982. – 8 окт. – С. 24.
- 370.Коган, Э.** Жизнь в танце [Текст]: [о М. Эсамбаеве] /Э. Коган//Иртыш. – 1980. – 22 мая.
- 371.Кондрашова, С.** Вечный Эсамбаев [Текст]:[народный артист СССР Махмуд Эсамбаев] /С. Кондрашова//Крымская правда. – 1982. – 23 окт.
- 372.Концертный** июль [Текст]: [Махмуд Эсамбаев – на гастролях в г.Омске] //Омская правда. – 1979. – 1 июля.

- 373. Корнева, И.** Что вы за человек, Махмуд [Текст]: [по материалам беседы с М. Эсамбаевым] / И. Корнева, Г. Таубин // Советская молодежь (Рига). – 1973. – 2 сент.
- 374. Коршик, Л.** «Я танцую для вас» [Текст]: [гастроли Эсамбаева в Уфе] / Л. Коршик // Вечерняя Уфа. – 1972. – 29 янв.
- 375. Красильникова, Е.** Танец легенда [Текст]: [о творчестве Махмуда Эсамбаева] / Е. Красильникова // Экспресс. – 2005. – янв. – С. 88-92.
- 376. Крестьянинов, А.** Танец – его жизнь [Текст]: [о М. Эсамбаеве] / А. Крестьянинов, В. Асаев // Днепровская правда. – 1975. – 31 дек.
- 377. Крюков, М.** Жизнь, как легенда [Текст]: [актер Чечено-Ингушского драматического театра им. Х. Нурадилова Д. Омаев в главной роли и М. Эсамбаев в фильме «Жизнь, ставшая легендой» Северо-Осетинское телевидение] / М. Крюков // Правда. – 1971. – 2 нояб.
- 378. Куликова, Н.** Чародей танца [Текст]: [концерты М. Эсамбаева в Астрахани] / Н. Куликова // Волга. – 1977. – 24 февр.
- 379. Лаврентьев, В.** Поэзия танца [Текст]: [гастроли М. Эсамбаева в Кировской области] / В. Лаврентьев // Кировская правда. – 1972. – 27 февр.
- 380. Левин, Г.** Чародей танца [Текст]: [М. Эсамбаев] / Г. Левин // Советская молодежь (г. Нальчик). – 1974. – 26 сент.
- 381. Лежневский, В.** Танцует Эсамбаев [Текст]: [народный артист СССР М. Эсамбаев гость Перми] / В. Лежневский // Вечерний Пермь. – 1978. – 20 нояб.
- 382. Леонидова, Э.** Искусство трепетное, живое [Текст]: [о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] / Э. Леонидов // Сев. рабочий, Ярославль. – 1985. – 5 апр.
- 383. Лобанова, О.** Языком танца [Текст]: [концерты М. Эсамбаева в Московском театре эстрады] / О. Лобанова // Известия. – 1982. – 11 апр.
- 384. Лоншакова, В.** Танцует Махмуд Эсамбаев [Текст] / В. Лоншакова // Удмурдская правда. – 1972. – 15 марта.
- 385. Лорсанукаев, С.** Танцует Махмуд Эсамбаев [Текст] / С. Лорсанукаев // Сельская жизнь. – 1980. – 12 окт.
- 386. Луцкая, Е.** Драгоценные традиции [Текст]: [о традициях советского эстрадного танца] / Е. Луцкая // Советская эстрада и цирк. – 1982. – № 11.

- 387. Львов-Анохин, Б.** Танец-спектакль [Текст]: [о творчестве М. Эсамбаева] /Б. Львов-Анохин//Известия. – 1975. – 6 янв.
- 388. Макаренко, Ю.** На полной отдаче искусство живет [Текст]: [о чечено-ингушском танцоре М.Эсамбаеве] /Ю. Макаренко//Советская Кубань. – 1973. – 14 марта.
- 389. Маринашвили, С.** Высокое искусство танца [Текст]: [Махмуд Эсамбаев на сцене] /С. Маринашвили//Вечерний Тбилиси. – 1973. – 15 дек.
- 390. Маркова, Л.** Родился, чтобы танцевать [Текст]: [об интересном человеке М. Эсамбаеве] /Л. Маркова//Пензенская правда. – 1975. – 29 марта.
- 391. Махмуд Эсамбаев** [Текст]:[о творчестве М. Эсамбаева] //Приокская правда. – 1983. – 24 февр.
- 392. Махмуд Эсамбаев**беседует с судоремонтниками [Фото] / Я. Левита // Советская культура. – 1985. – 14 нояб. – С. 2.
- 393. Махмуд Эсамбаев**исполняет ритуальный индийский танец [Фото] /Б. Вдовченко//Музыкальная жизнь. – 1985. –№ 4. – С. 4 обл.
- 394. Махмуд Эсамбаев**, народный артист РСФСР, депутат Верховного Совета РСФСР [Текст] //Ульяновская правда. – 1972. – 9 апр.
- 395. Махотлов, А.** Потому что это волшебство! [Текст]: [М. Эсамбаев] /А. Махотлов//Кабардино-Балкарская правда. – 1977. – 8 февр.
- 396. Мацур, М.** Под звуки лезгинки [Текст]: [в Грозном прошел Всероссийский фестиваль-конкурс исполнителей танцев им. М. Эсамбаева] / М. Мацур // Российская газета. – 2009. – 3 дек.
- 397. Моднова, Л.** На сцене – Махмуд Эсамбаев [Текст] /Л. Моднова, О. Селиванова//Марий коммуна, Йошкар-Ола. – 1983. – 7 июня.
- 398. Моднова, Л.** «Сеять доброту в человеческую душу...» [Текст]: [о чечено-ингушском танцовщике М. Эсамбаеве] /Л. Моднова, О. Селиванова//Ригас Балсс – 1983. – 5 авг.
- 399. Моднова, Л.** «Сеять доброту в человеческую душу...» [Текст]: [о чечено-ингушском танцовщике М. Эсамбаеве] /Л. Моднова, О. Селиванова//Кашкадар. правда. – 1983. – 21 июня.

- 400.Моднова, Л.** «Сеять доброту в человеческую душу...» [Текст]: [О чечено-ингушском танцовщике М. Эсамбаеве] /Л. Моднова, О. Селиванова//Молодежь Тувы – 1983. – 3 июля.
- 401.Молчанова, А.** Танцует Махмуд Эсамбаев [Текст]:[Гастроли в Новгороде] /А. Молчанова//Новгородская правда. – 1976. – янвр.
- 402.Назамутдинов, З.** «Движеньем передать мысль...»:Танцовщик М. Эсамбаев [Текст]:[гастроли в г. Запорожье] /З. Назамутдинов//Индустриальное Запорожье. – 1983. – 18 дек.
- 403.Назаров, В.** «Кино – любовь моя» [Текст]:[о творчестве М. Эсамбаева] /В. Назаров//Советский экран. – 1984. – № 7. – С. 15.
- 404.Назаров, В.** «Посиделки» Махмуда Эсамбаева [Текст] /В. Назаров//Советские профсоюзы. – 1987. – №12. – С. 24-25.
- 405.Названы** кандидатами в депутаты [Текст]:[от Шалинского избирательного округа ЧИАССР зарегистрирован кан. в деп. Совета нац. Верховного Совета СССР народный артист СССР М. Эсамбаев] //Советская культура. – 1984. – 9 февр
- 406.Нальчик** рукоплещет! [Текст]: [М. Эсамбаеву, народному артисту СССР] //Советская молодежь. – 1977. – 8 февр.
- 407.На первой** обложке Махмуд Эсамбаев исполняет испанский танец [Текст] //Советская эстрада и цирк. – 1974. – №6.
- 408.Народный** артист СССР Махмуд Эсамбаев [Фото]:[Б. Елин //Советская эстрада и цирк. – 1978. – № 5.
- 409.Народный** артист СССР Махмуд Эсамбаев после выступления на одном из боевых кораблей Северного флота [Фото] /В. Володин //Советская культура. – 1985. – 1 окт. – С. 4.
- 410.Народные** артисты СССР М. Эсамбаев и Д. Банионис в гостях у воинов [Фото] /Р. Звягельский //Советская культура. – 1985. – 21 марта. – С. 5.
- 411.Насонов, Г.** Неувядаемое искусство [Текст]:[о новом телефильме-концерте «Махмуд Эсамбаев»] /Г. Носонов//Учительская газета. – 1976. – 18 нояб.
- 412.Нашхоев, Р.** Когда сердце ликует [Текст]: [о танцах Махмуда Эсамбаева] /Р.Нашхоев//Дагестанская правда. – 1977. – 17 авг.

- 413. Нашхоев, Р.** Поэт танца [Текст]: [очерк о М. Эсамбаеве] /Р. Нашхоев //Правда. – 1982. – 5 февр.
- 414. Невзорова, М.** Звезда его танца [Текст]: [Новые встречи москвичей с М. Эсамбаевым в Дни Чечено-Ингушской литературы и искусства в Москве] /М. Невзорова//Известия. – 1982. – 17 окт.
- 415. Никольский, В.** Театр одного танцовщика [Текст]: [к творческой биографии М. Эсамбаева] /В. Никольский//Советская эстрада и цирк. – 1978. – № 9. – С. 1-3.
- 416. Пашкевич, Г.** Он не меняется с годами [Текст]: [о гастролях М. Эсамбаева на Камчатке] /Г. Пашкевич//Камчатская правда (Петропавловск). – 1981. – 3 дек.
- 417. Перекальская, Г.** На сцене М. Эсамбаев [Текст]: [фестиваль искусств «Весна Ала-Тоо»] /Г. Перекальская//Иссык-Кульская правда. – 1976. – 8 июня.
- 418. Перлов, Л.** «Второго не будет...» [Текст]: [к гастролям М. Эсамбаева в Майкопе] /Л. Перлов//Адыгская правда. – 1980. – 9 дек.
- 419. Петров, В.** Махмуд Эсамбаев: «Нести людям радость...» [Текст]: [по материалам беседы с народным артистом СССР М. Эсамбаевым в Ленинграде] /В. Петров//Водный транспорт. – 1981. – 8 авг.
- 420. Подольский, А.** Махмуд Эсамбаев: «Танец – жизнь моя» [Текст] /А. Подольский//Кабардино-Балкарская правда. – 1984. – 3 авг.
- 421. Пожидаев, Г.** Жизнь в танце [Текст]: [о творчестве М. Эсамбаева] / Г. Пожидаев//Дружба народов. – 1972. – №11. – С.230-233.
- 422. Пожидаев, Г.** Поэт танца [Текст] /Ю. Пожидаев//Красная звезда. – 1971. – 14 окт.
- 423. Почетное звание** [Текст]: [народного артиста СССР присвоено М. Эсамбаеву] //Известия. – 1974. – 7 авг.
- 424. Почетное звание** [Текст]: [народного артиста СССР присвоено М. Эсамбаеву] //Правда. – 1974. – 7 авг.
- 425. Привалова, О.** Каждый танец – новелла о человеке [Текст]: [к гастролям М. Эсамбаева в Северной Осетии] /О. Привалова//Социалистическая Осетия. – 1971. – 25 авг.
- 426. «Репортаж из бездны»** [Текст]: [скоро на экране – одноименный фильм с участием М. Эсамбаева] //Советский экран. – 1984. – № 3. – С. 3 обл.

- 427.Рождение** танца [Текст]: [в числе постановщиков, приглашенных для создания новой программы Государственного ансамбля Азербайджана, был народный артист СССР М. Эсамбаев] //Вышка. – 1975. – 8 янв.
- 428.Сабитова, А.** «В танце – жизнь моя» [Текст]: [гастроли М. Эсамбаева в Башкирии] /А. Сабитова//Вечерняя Уфа. – 1975. – 10 апр.
- 429.Савельичев, П.** Палехский наряд Махмуда Эсамбаева [Текст]:[Калерия и Борис Куклиевы создали эскиз костюма для русского танца в исполнении М. Эсамбаева] /П. Савельичев//Рабочий край (Иваново). – 1973. – 14 окт.
- 430.Сердобольский, О.** Танец большой, как жизнь [Текст]: [гастроли народного артиста СССР М. Эсамбаева в Ленинграде] /О. Сердобольский //Ленинградская правда. – 1977. – 14 янв.
- 431.Тажаев, П.** Народный артист [Текст]:[к 50-летию М. Эсамбаева] /П. Тажаев//Кабардино-Балкарская правда. – 1974. – 14 авг.
- 432.Танцует** Махмуд Эсамбаев [Текст] //Приокская правда. – 1975. – 19 марта
- 433.Тебенев, Н.** Эсамбаев – это целый театр [Текст]: [о народном артисте СССР М. А. Эсамбаева к гастролям в Устинове] /Н. Тебенев//Советская Удмурдия. – 1986. – 1 марта.
- 434.Тхапсаев, В.** В служении искусству [Текст]:[интервью с народным артистом СССР В. Тхапсаевым, который говорит с гордостью о М. Эсамбаеве] /В. Тхапсаев//Закарпатская правда. – 1979. – 27 окт.
- 435.Тхапсаев, В.** Продолжение следует [Текст]:[интервью дает Народный артист СССР В. Тхапсаев. Упоминается о совместных съемках с М. Эсамбаевым в кинофильме «Я буду танцевать»] /В.Тхапсаев//Театральная жизнь. – 1972. – №13. – С.13.
- 436.Тэрнитэ, Б.** Обыкновенный кудесник [Текст] /Б.Тэрнитэ//Комасомолец Калмыкии. – 1971. – 28 авг.
- 437.Указ** Президиума Верховного Совета СССР о присвоении звания Героя Социалистического Труда народному артисту СССР М. А. Эсамбаеву // Советская культура. – 1984. – 14 июля. – С.1.
- 438.Указ** Президиума Верховного Совета СССР о присвоении почетного звания народного артиста СССР Эсамбаеву М. А. // Советская культура. – 1974. – 9 авг.

- 439. Умарджанова, Р.** Танец-песня [Текст]: [к гастролям народного артиста СССР М. Эсамбаева в Душанбе] /Р. Умарджанова//Комсомолец Таджикистана. – 1976. – 28 мая.
- 440. Уразгильдеев, Р.** Махмуд Эсамбаев [Текст] /Р. Уразгильдеев//Советская Киргизия. – 1982. – 1 июня.
- 441. Федоров, В.** «Я счастлив – я танцую...» [Текст]: [к гастролям М. Эсамбаева в Бресте] /В. Федоров//Заря. – 1977. – 10 дек.
- 442. Фиш, Э.** Зримая песня [Текст] /Э. Фиш//Дагестанская правда. – 1971. – 28 авг.
- 443. Хитрюк, В.** «Уйду со сцены в 80 лет» [Текст]: [о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /В. Хитрюк//Советский спорт. – 1989. – 19 марта.
- 444. Чародей** танца [Текст]: [М. Эсамбаев в г. Орджоникидзе] //Социалистическая Осетия. – 1984. – 31 июля.
- 445. Шапыгина, В.** Танцует Махмуд Эсамбаев [Текст] /В. Шапыгина//Курская правда. – 1971. – 10 марта.
- 446. Шарипов, В.** Ваш выход, маэстро! [Текст]: [гастроли М. Эсамбаева в Йошкар-Оле] /В. Шарипов//Марийская правда. – 1972. – 25 марта.
- 447. Эсамбаев** в костюме палежан [Текст]: [гастроли в Волгограде] //Советская культура. – 1972. – 27 апр.
- 448. Ястребов, Ю.** Волшебник танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Комсомолец Таджикистана. – 1973. – 11 июля.
- 449. Ястребов, Ю.** Волшебник танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Комсомолец Узбекистана. – 1973. – 24 авг.
- 450. Ястребов, Ю.** Волшебник танца [Текст]: [М. Эсамбаев] /Ю. Ястребов//Советский Крым (Ялта). – 1978. – 19 авг.
- 451. Ястребов, Ю.** Волшебник танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Советская Литва. – 1973. – 21 июня.
- 452. Ястребов, Ю.** Волшебник танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Тувинская правда. – 1973. – 11 авг.
- 453. Ястребов, Ю.** Волшебник танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Заря Востока. – 1973. – 23 июня.

454.Ястребов, Ю. Махмуд Эсамбаев – волшебник танца [Текст] /Ю.Ястребов//Советская Россия. – 1973. – 15 июня.

455.Ястребов, Ю. Чародей танца [Текст]:[творческий портрет М.Эсамбаева] /Ю.Ястребов//Комсомолец Туркменистана. – 1973. – 30 июня.

456.Ястребов, Ю. Чародей танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Молодежь Эстонии. – 1973. – 19 июня.

457.Ястребов, Ю. Чародей танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Комсомолец Киргизии. – 1973. – 5 дек.

458.Ястребов, Ю. Чародей танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Адыгейская правда. – 1973. – 29 июня.

На белорусском языке

459.Бискина, Н. История, воплощенная в танце [Текст]: [о народном артисте СССР М. Эсамбаеве. Всесоюзный фестиваль «Белорусская музыкальная осень»] /Н. Бискина//Минская правда. – 1977. – 25 нояб.

На бурятском языке

460.Дашабылов, Г. Наш гость – Махмуд Эсамбаев [Текст]:[к гастролям в Улан-Удэ] /Г. Дашабылов//Бурят.унэн. – 1973. – 7 апр.

На киргизском языке

461.Александров, М. Танцы народов мира [Текст]: [о творчестве народного артиста СССР М. Эсамбаева] /М. Александров//Советтик Кыргызстан. – 1974. – 12 сент.

462.Маматалиев, С.Мое главное богатство [Текст]:[о заслуженном артисте РСФСР и Киргизской СССР М. Эсамбаеве] /С. Маматалиев//Ленин жолу. – 1974. – 5 июня.

463.Прославленный танцор [Текст]: [народный артист РСФСР и Киргизской ССР М. Эсамбаев] //Ленин жолу. – 1974. – 1 июля.

464.Турсунбаев, Н. Всемирно известный танцор наш земляк [Текст]:[М. Эсамбаев] /Н. Турсунбаев//Ленин – чил жаш. – 1974. – 1 июня.

На латышском языке

- 465.Моднова, Л.** «Сеять доброту в человеческую душу...» [Текст]: [о чечено-ингушском танцовщике М. Эсамбаеве] /Л. Моднова, О. Селиванова//Ригас Балсс. – 1983. – 5 авг.

На украинском языке

- 466.Грошев, О.** Чародей танца [Текст]:[М. Эсамбаев] /О. Грошев//Комсомолец Запорижжа. – 1975. – 1 фев.
- 467.Добрыкин, Е.** Семь танцев Эсамбаева [Текст]: [о выступлениях народного артиста СССР Махмуда Эсамбаева в Херсоне] /Е. Добрыкин //Наддніпряньська правда, Херсон. – 1985. – 25 сент.
- 468.Кошара, Н.** Величие удивительное [Текст]:[об искусстве М. Эсамбаева] /Н. Кошара//Рабітничка газета. – 1974. – 7 дек.
- 469.Любомская, О.** Диво Махмуда [Текст]: [о народном артисте СССР Махмуде Эсамбаева] /О. Любомская//Наддніпряньська правда (Херсон). – 1981. – 31 марта.
- 470.Яковлев, Л.** Поэт народного танца [Текст]:[концерты М. Эсамбаева в Запорожье] /Л. Яковлев//Запорожская правда. – 1975. – 28 янв.
- 471.Ястребов, Ю.** Чародей танца [Текст]: [творческий портрет М. Эсамбаева] /Ю. Ястребов//Комсомольская искра. – 1973. – 10 окт.

На чувашском языке

- 472.Гордеев, Д.** Virtuозные пляски Махмуда [Текст]: [о народном артисте СССР М. Эсамбаеве] /Д. Гордеев//Коммунизм ялаве (Знамя коммунизма). – 1977. – 1 апр.

На эстонском языке

- 473.Моднова, Л.** «Сеять доброту в человеческую душу...» [Текст]: [о чечено-ингушском танцовщике М. Эсамбаеве] /Л. Моднова, О. Селиванова//Рахвa хяэль, Таллин. – 1983. – 21 авг.

На страницах зарубежной печати

- 474.Akhmatova, R.** The mountain folk [Текст] / R. Akhmatova // Soviet literature. – 1972. – №1. – p. 190-198.
Ахматова, Р. Сын горского народа [Текст]: [очерк о Махмуде Эсамбаеве] / Р.Ахматова / Пер. Х. Пербам.

IV.СТИХИ О МАХМУДЕ ЭСАМБАЕВЕ

На чеченском языке

475. **Ахматова, Р.** Волшебник [Текст]:[стихотворени Эсамбаев Махьмудана] / Р. Ахматова // Хаьржинарш. – М., Благотворительный фонд поддержки чеченской литературы, 2012. – С. 136.
476. **Ахматова, Р.** Волшебник [Текст]:[стихотворени Эсамбаев Махьмудана] / Р. Ахматова // Хаьржинарш. – Собыла-Г1ала, 2018. – С. 136.
477. **Ахматова, Р.** Махкахо [Текст]:[стихотворени М. Эсамбаевна] / Р. Ахматова // Цхьаьнаххетар. – Грозный: Чечено-Ингушское книжное издательство, 1978. – С. 69.
478. **Ахматова, Р.** Махкахо [Текст]:[стихотворени М. Эсамбаевна] / Р. Ахматова // Деган иллеш. – Грозный: Книга, 1991. – С. 45.
479. **Ахматова, Р.** Махкахо [Текст]:[стихотворени М. Эсамбаевна] / Р. Ахматова // Суьйренан з1аьнарш. – Грозный: чечено-Ингушское книжное издательство, 1983. – С. 42.
480. **Воздингов, М.** Дуьненан к1ант [Текст]: [стихотворени Эсамбаев Махьмудан] / М. Воздингов // Даймохк. – 2004. – 15 июль.
481. **Ибрагимов, Л.** Эсамбаев Махьмудах дош [Текст]:[стихаш] / Л. Ибрагимов // Ленинан некъ. – 1978. – 22 март.
482. **Кагерманов, Д.** Эсамбаев Махьмудан 53 шо кхачарна лерина [Текст]: [стихаш а, шарж а] / Д.Кагерманов // Ленинан некъ. – 1977. – 15 июль.
483. **Музаев, Н.** Ц1уьнан ц1е дерриге а дуьне [Текст]: [стихотворени М.Эсамбаевна] / Н.Музаев // Ленинан некъ. – 1974. – 7 авг.
484. **Нинциев, У.** Хелхар [Текст]: [стихаш Эсамбаев Махмудан безамна] / У. Нинциев // Паччахьах дош. – Грозный: ГУП «Книжное издательство», 2008. – С. 42.
485. **Шайхиев, А.** «Аве Мария» [Текст]: [стихотворени] / А.Шайхиев // Безаман декхар. – Грозный: ФГУП «ИПК «Грозненский рабочий», 2014. – С. 144.
486. **Шайхиев, А.** «Аве Мария» [Текст]: [стихотворени М.Эсамбаевна] / А.Шайхиев // Ленинан некъ. – 1974. – 7 авг.

487. **Шайхиев, А.** «Аве-Мария» [Текст]: [стих. М. Эсамбаевна] / А. Шайхиев // Ленинан некъ. – 1984. – 15 июля.
488. **Шамсаев, М.** Сан тешаме ваша [Текст]: [стих М. Эсамбаевна] / М. Шамсаев // Ленинан некъ. – 1980. – 19 окт.
489. **Юсупов, А.** Хъан хелхар – дахар [Текст]: [стих. СССР-н халкъан артистан М. Эсамбаевн 55 шо кхачаран] / А. Юсупов // Ленинан некъ. – 1979. – 15 июль.
490. **Юсупов, А.** Хъан хелхар – дахар [Текст]: [стихотворени] / А. Юсупов // Туррий, пондарий. – Элиста: ОАО «АПП «Джангар», 2005. – С.220.

На русском языке

491. **Ахматова, Р.** Волшебник [Текст]: [стих. М. Эсамбаеву] / Р. Ахматова // Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
492. **Ахматова, Р.** Волшебник [Текст]: [стих. М. Эсамбаеву] / Р. Ахматова // Медный листопад. – М.: «Современник», 1974. – С.88.
493. **Ахматова, Р.** Волшебник; Земляк [Текст]: [стихи, посвященные М. Эсамбаеву] / Р. Ахматова // Зама. – 2003. – 21 июля.
494. **Ахматова, Р.** Земляк [Текст]: [стих. М. Эсамбаеву] / Р. Ахматова // Доброта. – Грозный: Чечено-Ингушское книжное издательство, 1973. – С.65.
495. **Ачхоев, З.** Доброй памяти Махмуда Алисултановича Эсамбаева [Текст]: [стихи] / З. Ачхоев // Иман. – 2007. – 22 сент.
496. **Борхаджиев, Х.** Окончен концерт...[Текст]:[стих. посвященное чеченским артистам и М. Эсамбаеву] / Х. Борхаджиев // Вчера и сегодня. Стихи, рассказы, повесть, переводы, статьи. – Грозный: АО «Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий», 2016. – С.
497. **Кантаева, Т.** Легендарному танцору XX века Махмуду Эсамбаеву посвящается [Текст]:[стих.] / Т. Катаева // Объединенная газета. – 2005. – № 17. – С. 19.
498. **Кантаева, Т.** Памяти великого танцора Махмуда Эсамбаева посвящается [Текст]: [поэма] / Т. Кантаева // Объединенная газета. – 2001. - № 11 (июнь). – С. 15.
499. **Чахкиев, С.** Земля [Текст]: [стих. Махмуду Эсамбаеву] / С. Чахкиев // Подъем. – 1986. – №10. – С. 16-17.

500. **Чахкиев, С.** Золотой бог [Текст]: [стих. М. Эсамбаеву] / С. Чахкиев // Грозненский рабочий. – 1984. – 14 июля.
501. **Чахкиев, С.** Танец бога [Текст]: [стих. Махмуду Эсамбаеву] / С. Чахкиев // Подъем. – 1986. – №10. – С. 16-17.
502. **Чахкиев, С.** Танец бога [Текст]: [стих. Махмуду Эсамбаеву] / С. Чахкиев / Пер. Г. Русаков // Причастность. – Москва: Детская литература, 1987. – С.21.
503. **Шайхиев, А.** «Аве-Мария» [Текст]: [стих.-е] / А. Шайхиев // Кремень. – Грозный: АО «ИПК «Грозненский рабочий», 2017. – С.73.
504. **Шамсаев, М.** Мой верный брат [Текст]: [стих о Махмуде Эсамбаеве] / М. Шамсадов // Грозненский рабочий. – 1980. – 23 апр.
505. **Яричев, У.** Махмуду Эсамбаеву [Текст]: [стих.] / У. Яричев // Вести республики. – 2004. – 16 нояб.
506. **Яричев, У.** Эсамбаев [Текст]: [стих.] / У. Яричев // Избранное. – Грозный: ФГУП Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий». – 2011. – С. 344.
507. **Яричев, У.** Эсамбаев [Текст]: [стих.] / У. Яричев // Полвека в лирике. – Грозный: ФГУП Издательско-полиграфический комплекс «Грозненский рабочий». – 2003. – С. 344.

На страницах печати СССР

508. **Гагиев, Г.** Стихи, написанные после концерта [Текст]: [две вариации на тему танца: 1. Танец мужчины (Махмуда Эсамбаева)] / Г. Гагиев // От души. – М.: Советский писатель. – 1984. – С. 44-45.
509. **Гарнакерьян, А.** Махмуду Эсамбаеву [Текст]: [стих.] / А. Гарнакерьян // Дон. – 1974. – №6. – С.84.
510. **Кондрашенко, Л.** Глаза: Махмуду Эсамбаеву [Текст]: [стихи] /Л. Кондрашенко // Горсть земли. – Симферополь: Таврия. – 1978. – С. 90.

Именной указатель

А

- Абадиев Б. – 176-177 инг.
Абалаева М. – 197-199
Аблушев Х. – 200
Агаев Р. – 201
Адамов С. – 202
Азаева А. – 129 чеч.
Айдаев Ю. – 130 чеч.
Айтматов, Ч. – 178 инг.
Акиев Х. – 203
Аксенов В. – 204
Аксенова Е. – 323
Александров М. – 324, 461
Алексеев А. – 205-207
Алиев А. – 131 чеч.
Алиева С. – 208
Андреев А. – 325
Арсамирзаев А. – 132 чеч.
Арсанов А. – 209
Арсанукаев С. – 210
Арчаков С. – 179 инг.
Аслаханов А. – 211
Атабаев С. – 212, 213
Ахмадов Я. – 99
Ахматова Р. – 73, 326, 428, 438, 439, 474 анг., 475-479, 491-494
Ахъядов Ю. – 133 чеч.
Ачхоев З. – 495

Б

- Байраков И. А. – 74
Балог К. – 327
Барзанукаев А. – 214
Бейлин А. – 100
Бек А. – 180 инг.
Бердукаев С. – 134 чеч.
Берсанова З. – 215
Бискина Н. – 459
Бисултанова Т. – 216
Бицоев С. – 217
Богданович Е. – 328
Борисова Е. – 329
Бородуллин Л. – 330
Борхаджиев Х. – 496

Бояринов В.Г. – 218, 219

Брагилевская Е. – 332

Брудный Дм. – 333

Бубенко Я. – 135 чеч.

Бурчаев, Х. – 136 чеч.

Бут Н.Я. – 101

В

Вахидова М. – 220

Васильев Э. – 335

Ведзижев А. – 137 чеч., 181-182 инг.

Викторова Л. – 221

Виноградов И. – 336, 337

Виталин, Е. – 338

Воздингов М. – 480 чеч.

Володин В. – 222

Вороков В. – 114, 115 чеч.

Воскресенская Л. – 339

Г

Гааз П. – 341

Габисов Б. – 342

Гагиев Г. – 508

Гадаев Н. – 224

Газиева А. – 140, 141 чеч.

Гайтукаев А. – 142 чеч.

Галушкина Л. – 343

Ганатова – 225

Гарнакерьян А. – 509

Герлин Г. – 344

Гешаев М. – 76, 103-105, 226, 227

Гордеев Д. – 472

Горнов А. – 77-80; 106, 143 чеч., 228, 345, 346

Григорович Ю. – 183 инг.

Грошев О. – 466

Гудкова Л. – 304

Гудыма Г. – 347

Гуриев Б. – 348

Д

Давлетукаев А. – 230

Даниленко В. – 349

Дашабылов Г. – 350, 460

Дениев С. – 144 чеч.

Джабиров И. – 81, 82, 231

Дикаев М. – 184 инг., 232, 351

Добкин А. – 352

Добродеев Ю. – 233
Добрыкин Е. – 467
Довгаленко Ю. – 234, 235
Дукузов С. – 145 чеч.
Дуртаев А. – 236
Е
Евдокимова Е. – 353
Егоров В. – 354
Егорова Н. – 355
З
Загороднюк, В. – 107
Заграевская З. – 356
Зейкан Ю. – 357
И
Ибадов Н. – 358
Ибрагимов Л. – 481 чеч.
Ибрагимов, М. М. – 83
Иванов Ю. – 359
Иванова Г. – 360
Иванова М. – 239
Иржанский И. – 185 инг.
Исаев А.А. – 84
Исаева Р. М. – 108
Исбахиев А. – 240
Исмаилов У. – 85
Исраилов Х.-Б. – 241
К
Кагерманов Д. – 482 чеч.
Кадиев Д. – 109, 110
Казорина Н. – 362
Калита Л. – 243-247, 363, 364
Кантаева Т. – 497, 498
Караев Р. – 87, 148 чеч., 248-250
Качурина Л. – 365
Кириллов Г. – 251, 366, 367
Климова Л. – 252-254
Климчук О. – 368
Князев Б. – 369
Ковалева В. – 255
Коган Э. – 324
Кондрашенко, Л. – 510
Кондрашова С. – 371
Корнева И. – 373
Коршик Л. – 374

Кошара Н. – 468
 Красильникова Е. – 375
 Крестьянинов А. – 376
 Крикунов В. – 256
 Крюков М. – 377
 Кубасов В. – 186 инг.
 Кузаев М. – 149-150 чеч.
 Кулик Л. – 151 чеч., 257
 Куликова Н. – 378
 Кусаев А. – 88, 258
Л
 Лаврентьев В. – 379
 Левин Г. – 259, 380
 Лежневский В. – 381
 Леонидова Э. – 382
 Лобанова О. – 383
 Локаев Г. – 262
 Лоншакова В. – 384
 Лорсанова Э. – 263
 Лорсанукаев С. – 385
 Лорсанукаев У. – 264-268, 339
 Луцкая Е. – 386
 Львов-Анохин Б. – 387
 Любомская О. – 469
М
 Магомаев С. – 153 чеч.
 Макаренко Ю. – 388
 Малаков А. – 154 чеч., 269
 Малик Е. – 270
 Маматалиев С. – 462
 Манасыпов Г. – 155 чеч.
 Маринашвили С. – 389
 Маркова Л. – 390
 Матиев В. – 70-71 чеч., 156 чеч.
 Махотлов А. – 395
 Мациева А. – 274
 Мацур М. – 396
 Михалков С. – 187 инг.
 Михов А. – 275
 Моднова Л. – 397-400, 419, 465, 473
 Молчанова А. – 401
 Музаев Н. – 483 чеч.
 Музакаев, Д. – 91, 92
 Муртазалиева А. – 276, 277

Мусаев, А. – 114
Мусаева А. М. – 157 чеч.
Н
Нагаев Р. – 158 чеч.
Назамутдинов З. – 402
Назаров В. – 403, 404
Насонов Г. – 411
Насырова Ф. – 279
Нашхоев Р. – 72 чеч.; 93, 94, 115, 116, 159-163 чеч., 280-283, 412-413
Невзорова М. – 414
Никольский В. – 415
Нинчиев У. – 433 чеч.
Нунуев, С.-Х. М. – 117
О
Осмаев М. К. – 285
П
Пахаев М. А. - 95
Пашкевич Г. – 416
Перекальская Г. – 417
Перлов Л. – 418
Петров В. – 419
Пищалова, Г. – 188 инг.
Подольский А. – 420
Пожидаев Г. – 118, 421, 422
Привалова О. – 425
Р
Радченко Н. – 288
Рамазанова М. – 289
Рашидов М. – 189 инг.
Рудов Д. – 290
С
Сабитова А. – 428
Савельичев П. – 429
Сагова М. -190 инг.
Саидов Б. – 164 чеч.
Сайдаев В. – 291
Салманова Р. – 165 чеч.
Сейгина Л. – 292, 293
Семенова О. – 294
Сердобольский О. – 430
Соколов В. – 296
Стеклова В. – 297
Сулумова Д. – 300-302
Сумбулатов Д. – 166-167 чеч.

Т

Тажаев П. – 431
Татаев И. – 191 инг.
Тебенев Н. – 433
Тихомиров П. – 119
Туркаев Х. – 305
Туркаева Р. – 306
Турко Р. – 307-309
Турсунбаев Н. – 464
Тхапсаев В. – 434, 435
Тэрнитэ Б. – 436

У

Уланова Г. – 192 инг.
Умарджанова Р. – 439
Упаев М. – 312
Уразгильдеев Р. – 440

Ф

Федоров В. – 441
Федорова З. – 313
Фиш Э. – 442

Х

Хамидов Х. – 168 чеч.
Хасмагомадов Х. – 169 чеч.
Хитрюк В. – 443

Ц

Царнаев С-Х. – 314

Ч

Чалаев Б. – 170 чеч.
Чахкиев С. – 500-502
Чернышева Л. – 317
Чокаев К. – 96

Ш

Шайхиев А. – 318, 485-487 чеч., 503
Шамаев А. – 319
Шамсаев М. – 488 чеч., 504
Шапыгина В. – 445
Шарипов В. – 446
Шахбиев Х. – 320
Щедродарова Г. – 321
Шереметьевская, Н. – 121

Э

Эльбуздукаева Т. – 97

Ю

Юсупов А. – 172-174 чеч., 489-490 чеч.

Я

Яковлев Л. – 470

Яричев, У. – 506, 507

Ястребов Ю. – 175 чеч., 196 инг., 322, 448-458, 471

Яхъяев А. – 68

Содержание

От составителя.....	3
I. Публикации М. Эсамбаева на страницах периодической печати (на чеченском, на ингушском, на русском языках).....	5
На страницах печати СССР.....	6
II. Интервью с Махмудом Эсамбаевым.....	7
На страницах периодической печати.....	7
На страницах периодической печати СССР и России.....	11
III. Литература о жизни и творчестве.....	11
Книги (на чеченском языке, на русском языке).....	11
На страницах печати СССР и России.....	14
На страницах периодических изданий (на чеченском языке, на ингушском языке, на русском языке).....	16
На страницах периодической печати СССР и России.....	31
IV. Стихи о Махмуде Эсамбаеве (на чеченском языке, на русском языке).....	43
На страницах печати СССР.....	45
Именной указатель.....	46
Содержание.....	53